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Sesion 64,a estraordinaria en 23 de enero de 1913 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR MATTE PÉREZ 

Sumario guirre, Guarello, Lazcano, Mackenna, 1I1onte
negro, Ochagavía, Salinas, Tocornal, U rrBj ola, 

Acta de la seSlOn anterior. - Ouenta. - Se Val des Vaides, Walker Martínez i Y áñez, i los 
ror~ular: algunas ~ndica~i?nes de preferen~ia. señores Ministros del Interior, de Relaciones 
- hl senor Leteher (Mimstro de 11lstruCClOD Esteriores Culto i Oolonizacion do Justicia e 
Pública) cOlltes1a a los cargos jenerales, he- lnstruccio~ Pública de Hacienda de Guerra i 
chos en l~ sesion anterior ~or el señor :y. a1- Marina 1 de Industria i Obras Públicas. 
ker_Martmez, sobre el Instltuto .PedagoJlco. Leida i aprobada el acta de la sesion ante
- usa de la palabra sobre el mismo asunto rior se dió cuenta de los siguientes negocios: 
el señor Walker Martínez.-Se acuerda pre- ' . 
ferencia a diversos asuntos.-Se acuerda ce- OfiCIOS 

lebrar sesion el dia siguiente, de dos a siete Uno de la Cámara de Iliputados con que de-
de la tarde.-Se sllspende la sesion.-A se- vuelve apr(¡bado, con modifiyaciones, el pro
gUllda hora continúa i queda pendiente la yecto de leí de presupuestos para 191.~, en la 
discusion de las modificaciones hechas por la parte correspondiente al Ministerio de lllstruc
Oámara en el presupuesto de Insiruccíon Pú- cíon Pública. 
blica.-Se levanta la sesion. (~uedó para tabla. 

Asistencia 
Asistieron los ser1ores; 

Balmaceda J. Elías Ochagavía Silvestre 
Barros E. Al:I'redo Rio del Arturo 
Bascuñan S. M. Ascanio Salinas Manuel 
Correa Ovalle Pedro Tocornal José 

A indicacion del señor Presidente, tácita
mente aceptada, se toma en lJonsideracion i se 
da por aprobado el inrorme de la Comision 
de Gobierno en que propone pasar a la Oomi
sion de Guerra la solucitud presentada oor don 
Marco Antonio López Pando. 

Echenique Joaquin Urrejola Gonzalo 
Eyzaguirre Javier Valdes Val des Ismael D,a en seguida de la palabra el serlOr Ba-
García de la H. Pedro Wulker Martínez J. rros Errázuriz i es presa que la Escuela Nor-
Lazcano Fernando Yáñez Eliodoro mal de Preceptores de Puerto Montt no. po-
Montt'neO'ro Pedro N. drá traladarsu, en e~ mes de mar7-? próxyno, 

~ . . . . ~. a su nuevo local reC18temente tel'Iomado, 1 que 
. 1 los senor~s Mlll,lst~os del Int~rlOr, de J u,tl- ocupa un,l altura sin agua por no haberse ins-

Cla ~ lnst~ucc.lOn PublIca.' ~e HaCIenda, ~e Gue- talado el seryicio de agua potable en aquella 
rra 1 Manna 1 de IndustrIa 1 Obras PúblIcas. ciudad, i recomienda al señor Ministro del 

Acta 
& leyó i t /té aprobada la siguiente: 

Interior haga 10 posible por que se concluyan 
las obras de agua potable para qne pueda apro
vecharse aquel importante edificio público 

Recomienda tambien al señor Ministro que 
SESION 63. a ESTRAORDINARIA EN 22 DE ENERO no se traslade a otro punto la maestranza de 

DE 1913 los Ferrocarriles, establecida actualmente en la 
Asistieron los señores: Matte Pérez, Aldu- ciudad de Puerto Montt, por ser aquella (jiu

nate, Balmaceda, Barros, Bascuñan Santa Ma- dad el término de una línea férrea i por otras 
ría, Búlnes, Correa, Charme, Echenique, Eyza- consideraciones que espresa. 
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El señur Ministro del Interior ofrece t.ras- El artículo 2.0 se da igualmente por aproba-
mitír est8s recomendaciones al señor MinistlO do con una indrcacion del señor Senador de 
de Industria. Ñ uble, para suprimir en el inciso Regundo las 

El honorable Senador sellar Yáfíez, lIa- palabras «Lo Echenique». 
ma la atencion del señor Ministro del Interior COLsiderado el artículo 3.°, el señor Barros 
hácíael servicio de correos de Valdivía, respecto Errázuriz hace Índicacion para que se supri
aque hai el propósito, segun se le ha informado, man los dos acápites finales, desde la frase 
de suspender el servicio de encomiendas in- que di~e: «en la Tesorería de esta Municipali
ternacionales en aquella provincia a causa de dad se pagarán, etc.» 
la insuficencia del local en que funciona el El señor Walker Martíoez acepta la modifi-
correo en aquella: eiudad. cacion propuesta. 

["tima que esta medida seria perjudIcial Votado el artículo, se d¡¡, tácitamente por 
a los intereses cemnciales de la provincia i aprobado, con la supl'esion indicada por el 
que si el local es estrecho podria agrandarse señor Barros Ecrázuriz. 
habilitando, al efecto, otra parte del mismo Se dan en seguida sucesivamente por apro-
edificio ocupado por el correa. bados, sin modificacion i sin debate, los ar-

El señor Ministro del Interior es presa que ticn10s 4. , 5.°,6.°,7.°,8.° i 9.°, con que termi
atenderá a las observaciones del honorable na el proyecto, con e~ voto en contra del se
Senador de Valdivia en forma de que no se ñor Url'ejola, resp8cto al 8.° 
suspenda el servicio de encomiendas inter- FJl señor Walker Martínez hace illdicacioll 
naeÍonales. para que se agregue como artículo final el si-

~~l señor Eyzaguirre manifiesta que por guiente: 
comunicaciones que ha recibido tiene conoci «Artículo 10. Las propiedades situadas en 
miento de que el depósito de agua potable de la comuna de las Condes pagarán las contri
'fomé ha esperimentado algunos deterioros buciones adeudadas desde la fundacion de es· 
que hacen peligrar el servieio i pide al señor ta comuna a la respectiva Municipalidad a que 
Ministro del Interior se sirva adoptar las me- su territorio haya sido agregado por la pre
didas necesarias para hacer las reparaciones sente leí.» 
del caso í prevenir la posihilidad de que la Uli'an de la palabra los señores Barros Errá-
ciudad quede sin agua. zuriz, Salinas 1 vVall el' Martínez. 

lü señor Ministro del Interior ofrece aten- Cerrado el debate, se ¡ racede a votar i re-
del' la recomendacion del honorable Senador sultan seis votos por la afirmativa i nueve por 
de Concep"ion. la negativa, habiéndose abstenido los señores 

Urrejola Echenique i Charme. 
Por tener influencia en la votacion, las 

abstenciones se consulta nuevamente a la Sa
la i resulta desechado el artículo por once \-0-

tos contra siete. 
El proyecto aprobado dice como sigue: 

PROYECTO DE LE!: 

Terminados con esto los incidentes i cm con
fOrlnidad al acuerdo adoptado en una sesion 
anterior, se pasa a tratar del proyecto de h·i 
formulado por la Comision de Go hiel'no, con 
motivo de la respectiva solicitud, que tiene 
por objetú mog.ificar los límites de las lVJ unici
palidaJes de Nufloa, Providencia i San :Miguel 
i que fué aprobado en jeneral en sesion de 
tff~ce del adual. «Artículo 1.0 La tercera suLdelegacion rural. 

Se entra, en consecuéncia, a consideralo en Apoquindo, del departamento de Santiago, 
nnrticular i se pone en discusion el artículo 1.0 tendrá los siguientes límites: 
. Usa de la palabra acerca de este al tículo el Al norte: el deslinde norte de las propieda
señor Echenique i hace indicacion para que la des Baños de Apoquilldo i lo Coo hasta el ea
frase íncial del inciso 3.° que dice: «El des- nal San Cárlos; desde este punto, el camino 
linde de la antigua chacra La Reina» se sus- de la Fundicion, lit lo largo del canal de Sa~ 
tituya por esta otra: «El deslinde de la cha- Miguel, hasta el punto en que este canal se di
era Lo Larrain»; para que, en el penúltimo rije francamente al sur; la calle de Almagro 
inciso, se suprima la palabra «Tobalaba» i en hasta su intersecciolJ. con la Avenida Pedro 
vez de «La Reina» se diga «Lo Larrain.» Valdiviaj desde este punto, el deslinde de las 

Despues de algunas observaciones del se- propiedades pertenecientes a don Eujenio MeL 
ñor U rrejola, que fueron contestadas por el tais i a doña Florinda U rquiza, hasta los t6rre_ 
señor Echenique, se vota el artículo, conjun- nos de la Junta de Beneficencia de Santiago. 
ta:nente con las indicaciones formuladas, i re- el de¡;¡linde oriente de estos terrenos, o sea, el' 
snlta aprobado por diecisiete votos contra uno. antiguo deslind. de la chacraLo Guzman, con-
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vertida en poblacion Providencia i el de la de Ñuñoa, desde el camino oe Villaseca hasta 
chacra Lo Providencia de la mencionada Jun- la Ayenida Condell; al oriente, con el camino 
ta, hasta la prolongacion de la calle de Bolí- dt~ Villaseca, desde el camino de ÑuClOa hasta. 
val'; una recta imajinaria trazada désde estel:t calle de Almagro; i al poniente, con la Ave
punto, a traves de los tel'l'enos de 1<1 Benefi- nida Condell. 
cencia, hasta la Avenida Antonio Varas, esqui- Art. 3.° La tercera subdelegacion rural 
na de la de Pedro Montt; esta avenida hasta la «Apoquindo", con los límites que le fija esta 
de ~lanuel Montt; ia calle Cál'los, hasta su ter· l~~i, formará parte del territorio municipal de. 
úlinacion; una recta imajinaria, desde este d· ~ut'íoa. 
timo punto, hasta la interseccion de la (·alltl Art. 4.° Se formará un distrito que lle\-ara 
Tucapel con el callejon de Azolas; i. lu:..sta las el número 3 i que pertenecf'rá a la subdelega
Avenida Condell, el término de todas las 1'1'0- cion segunda 1'llral ((San Cárlos», con la esten
piedades situadas con frente al co:stado norte sion comprendida por los fundos Lo Herrera, 
de la calle de Tucape!. Apoquindo, de la Recoleta Domínica, Lo Fon-

Al sur: el deslinde de la chacra Lo Larrain tecilla i San Pascual. Este distrito limitará, al 
con las de Lo Coo i Tobalaba haSe" el canal de norte, con el costado sur del camino ciel Ro
San Cárlos, el camino de La;¡ain hasta la Pla- sario; al sur, con el deslinde norte de los Ba
za :lV1unicipal de ~nñoa j, desde esta p}aza, ell ños de Adoq uilldo i de Lo Coo i con la que
costado norte del camino dt\ X uñoa, ha~ta la bl'ad>t de Lo Coo hasta el canal de :-)an Cár-
Avenida Condell. ·108; a' oriente, con el fundo de Las Condes; i 

:\1' 1 d ..] 1 d'll al poniente, con el mencionado canal. 
, .onent~: ~ ~ol'dond le t cdor IBel~a q~e Al't. 5.° Se rectificarán los límites de los 

constItuye e es loe e os un os anos e d" ::l 3 . 4 ° d J bd l .. 
Apoquindo, Lo Coo 'l'obalaba i Lo Larrain Is.tntos· .0, .0 1 . e a ,su e egaClo~ . 

on 1 d L o' C d ' qumta rural, con arrEglo a la lmea que sprn-
e e e 11S on es. , d l' . 1 d" ., '1' 1 .. ra e Imite norte a 4.° lstnto «:--;an.l Igue,), 
. Al pO~lente: la A ve GIc~a Cundell, desde su de la subdelegacion tercera. 
lll~erSeCCl?n _:;on la calle fuca pel hasta el ca- Art. 6.0 Se segregan del territorio munici-
mm~ d~ ~nno(\. l' . pal de San ::\Iignel el distrito.níunern 1.0 «Lo 

Alt.;,' LJ s\l.)de~eg~clOn de Ap.oqumc1o Vidal» de la sesta subdelegrclOn rural, el cual 
i:ons.rara de ~llatl'o dlstl'ltos, corno Slgo.b: pasal á a formar parte, con el número b. o , de 

Dlstnto numero 1.-- «Tobalaba). Com- la cuarta subdelega~ion, dentro del territorio 
pren,lerá los fundos J ,(J Coo, Baños de Apo- municipal de 5i uñoa. 
quind~, Las A~~ñas,. 'l.'obalaba, los fu~dos de ~rt. 7.° Se segrega del territorio municipal 
los s.euores MUJlca 1 las d")mas pr.opredades de ~uflOa la parte del distrito número 3.0 , 

partlc~lal'e~ que l'Psultaren .contenldas en la de la cuarta subdelegacioo, que comprende 
estenslOn lImitada por las pnmeras. los fundo;;; del Arzobispado i de doña Dolores 

Distrito número 2.-«Villaseca». Limitará Gandarillas, i que limita al norte con las pro
al nortA, con el costado sur del camino de ti piedades que pertenecieron a don Luis Perei
Fundicion; al sur~ con el camino de Lo Cerda, ra; al sur, con el departamento de Yietoria; al 
al oriente. con el canal de San Cárlos, desde oriente, con las propiedades de don Luis Gan
la quebrada de Lo Coo hasta el ramino de Lo dari]as i de la sucesion de dolia .Manuela 
Cerda; i al poniente, con el costado oriente elel Gandarillas; i al poniente, con las propiedades 
camino de Villaseca hasta el camino de Lo de don José Víctor Gandarillas Larrain i don 
Cerda. José Victor Gandarillas Prieto. I<~sta estension 

Distrito número 3.-«Lo Cerda». Lim.itará territolial formará parte del distrito número 
al norte, con el caylino de Lo Cerdi\; al sur, 2.0 ~(JhacaI'illa», de la subdelegacion sesta ru
con el camino de ~uñoa i la Avenida Larrain, ral Santa Rosa, dentro del t81ritorio munici
desde el camino de Villaseca hasta el canal pal de SaH Miguel. 
de San Cárlos; al oriente, -:on este canal, des- Art. 8.° Se suprime la Municipalidad de 
de el camino de lo Cerda hasta la Avenida Las Condes. Las sllbdelegaciones rurales 
Larrain; i al poniente, con el camino de Villa- prinl'lra, segunda i vijésima quinta, que for
seca, desde el camino de Lo Cerda hasta el maban su territorio, quedarán incorporada, al 
de Nuñoa. territorio de la .Municipalídad de Providencia, 

Distrito número 4. -«San MigueL>. Limita- previa modificacion de sus límites, con arreglo 
rú al norte, con la línea que fija el límite nor- a bs disposiciones de los artículos que pre
te de la subdelegacion 3.", desde la calle de cedrn. 
Almagro en su interseccion con Villaseca has- Art. 9.° La estension comprendida entre el 
ta la Avenida Condell; al sur, con el camino canal de San Cárlos, el de San Miguel i el ano 
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tiguo caminú de Yillaseca, segregada del ter- seccion Santl;lgo, Liceo de hombres de apli- -
cer di~trito de la ter< era subdelef!"acion rnral caeion, consultándola en la forma pn clue la 
.Ap0quindo, formará parte elel distrito núme- aprobó la Oomision Mista, í usan de la palabra 
ro 5.° «Lo Bravo», de la qninta subdelegacion, los señores Banos Errázuriz, Bascnñan, Yá
dentro del territorio municipal de Providen- ñez, Lailcano, Ministro de Iustruccion i "Val· 
cicl.» ker Martínez. 

Se suspende la ser,ion, Por haber llegado la Ílora, se levanta la se-
"- sion, quedando pendiente la discusion de ésta 

A segunda hora, el señor Ministro de Hela- i demas modificaciones al presupuesto de Ins
cionps Et;teriores. con el a&entimiento unáni- truccion. 
me de la Sala, solicita que se reconsidere la 
resolucion adoptada en la sesion de 20 del ac
tual, por la cual se acordó insistir en el recha-

Cuenta 

zo de la modificacion introduducida por la Se dió cuenta: 
otra qámara en el pr~supuesto de Relaci~nes 1.0 Del sigui(mte oficio del señor Ministro 
Estenores, en Al sentIdo de mantener los Item de Hacienda: 
destinados a la Legacion de Méjico en la for-
ma que tienen e~ ~l proyecto del Ejecuti:vo. Santiago, 23 de enero de 1913.-Tellgo el 

Acordada unalllmembte esta reconsldera- honor de remitir a V. E, con esta comunica
ci'lll, se vota si, 'le i~siste. o nó en el rech.azo cíon, los antecedentes 'adjuntos, relativos a 
dA al¡uell~ modlficaclOn, 1 result~ l~ negatlva, una proposicion de contrato sobre marina 
en yntaclOn secreta, por la unammIdad do ca- mercante nacional, formulada por la Compa
toree votos. ñía de Vapores The Anglo Chilian Steams-

hips Navigation Company Limited, de Lón
Se pone en seguida en discusion jenera] el dres, 

. proyecto de leí i'emitido por la Honorabl¡~ Cá- El Ministerio estimará a V. E que se sirva, 
mara de Diputados sobre impuesto al tabaco si lo tiene a bien, hacer I,legar dichos antece
i usan de la palabr? los señores Búlnes, Urre- dentes a conocimiento de la Oomision de eoa 
jala, Yáiiez, Guarello, Lazcano, Salmas i Mí- Honorable Cámara, que estudia la cuestion a 
nistro de Hacienda, que se refieren. 

Cerrado el debate se proGede a votar j re- Dios guarde a V. E.- Manuel RÍI'as V¡~urta. 
sulta aprobado en jeneral el proyecto pOI 
quince votos contra tres, reservándose la dis 
cusion particular para otra sesion, 

2.0 De los siguientes oficios de la Honora
ble Oámara de Diputados: 

" 'd ,-- 'd, 1 d:fi· a) ~antiago, 23 de enero de 1913,--La Cá-
:::;f) pasa espues a conSl elar as mo 1 Clle d D' d h t 'd b' .. . ., Cá 1 mara e Iputa os a enl o a ¡en no mSIs-

Clones mtroducIdas por la otra mara en e, 1 d'fi' h b' . t d . 
proyecto de leí de ¡.>resupuestos de gastos pú- talr e.n as hmo dI cac~o~es lq~e a I~l mSro ~el
blícos para 1913, en la parte correspondiente 0,1 que a esec a. o e onora e ena o, 

1 l\.C· . d I t . P' bl' en el proyecto de lel de presupudstos de gas-
a J.J1.l111steno e ns rucClOU U lca. d 1 d" t' 'b1' 1913 

Se popen en discusion las modificaciones tos e a A mlms racIO.n pu !Ca 'p~ra. ' 
. . U' en la parte correspondIente al MmIsteno ele 

hechas en la partrda 2,a «InstrucclOn mvel' d .. uh P' bl' . . d 1 . . . , " d h d In ustrla 1 ras u lOas a escepclOn e a sltana» 1 se uan tacItamente por esec a flS . , h d d . 't' 
la modificaciones relativas al aumento i cam. sIgmente en que a acor a o mSls Ir: 
bio de glosa del ítem 39, Un inspector Biblio- 22 

1 d 1 PARTIDA 
tecario, i al aumento i cambio de g osa c 
ítem 40, Dos ayudantes bibliotecarios, Construccion de obras 

Con el asentimiento tácito de la Sala Sil da 
por aprobada la modificaeÍon so~re ~u~ent~ E'l la redaccion del ítem 805, en los térmi-
i cambio de glosa del ítem 149, .l!}scnbIente 1 . . 

b 'bl' t . nos SIgUIentes. 
1 10 ecano. 

PARTIDA 3.a 

Instruccion secundaria jeneral 

~e pone en discusion la modíficacion a esta 
partida que consiste en haber reemplazado la 

Item 805 Pago pago de las 
obras de agua pota
ble i alcantarillado de 
las ciudades que se 
m;presan a continua
cion i pago de ins-
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peeei.on. técnica i es· 
prOplaClOn"s que se 
hagan en conformi-
dad a las leyes ...... . 

Agua potable de Yalle-
nar ..................... . 

Puente Alto, Buin, San 
Bernardo i otras po-
blaciones .............. . 

Talea {maquinaria) ..... . 
Parral ...... "' ........... . 
Los Anjeles ............ . 
Valdivia ...... '" ....... . 
Osomo i Casa Blanca 

(planta elevadora) ... 
Alcantarillado de TaI-

tal. .................... . 
Serena .................. . 
Talea (agua potable). 
Ohillan. , .............. '" 
Chillan (obras de la red 

del servicio de aguas 
lluvias de la ciudad 
de Ohillan) ........... . 

Valdivia ................. .. 
La Union ............. .. 
Vichuquen ............... . 
Los Vilos ............... .. 
San Felipe i Los An-

des .................... . 
~uilJota .. : ........... , ... . 
San Javíl')r .............. .. 
Hualqui ................. .. 
Srm Cárlos ............ . 
Lináres ................. . 
Santa Oruz .......... ~ .. .. 
Malina ................... . 
Ancud .................. ,. 

3.° De un informe de la Oomision de Gue
rra i Mat'ina, relativo a la solicitud de doña 
Luisa Viel dI') Monery, en que pide se le con

$ 3,638,000 ceda el derecho de disfmtat' de la pension de 
montepín militar de que gozaba doña Elisa 

80,000 Viel de Blanco. 

Preferencias 
300,000 

80,000 El seCJOr Yañez.-Ruego al Senado que 
250,000 se sirva acordar preferencia para el tiempo 

80,000 sobrante de la primera hora a U~ proyecto 
120,000 que ha sido despachado por la Oámara de Di

putados, relativo a la contribucian de puerto 
60,000 que debf'n pagar los buques en el primer puer 

to de la República en que recalen. 
250,000 Este proyeczo ha tenido orijen en un men-
350,000 saje del Eje0utivo, i su despacho no ocupará 
925,000 seguramente por mas de cinco minutos la 
230,000 atencion del Senado. 

El señ(lr Barros Errazuriz.-Como \'a 

está :nui avanzado e, tiempo i perlen de nu~s. 
tra consirieracion las modificaciones de la Oj,-

20,000 mara de lliputadcs respecto del presupuesto 
400,000 de Instruccion Pública, hago indicacion para 

20,000 que el Senado celebre Resion el día de maña-
26,000 na desde las 10 A. M. hasta las 7 P. M., con 
20,000 la suspensian natural a medio dia. 

El señor Barros Jara (Ministro del Inte-
100,000 rior).-Me permito 1 acer indicacian para que 

40,000 el Senad.o aCl~erde preferencia en la presente 
30,000 sesion a dos mensajes del Ejecutivo sobre su-

100,000 plementos al Ministerio de mi cargo, q'le 
180,000 se ew,uentran informados por la Oomision 

40,000 respectiva Estos proyecto3 se enviaron al 
30,000 Congreso en forma de suplementos; pero han 
35,llOO sido modificados en el sentido de que sean 
35,000 autorizacion para gastos, por hab'}r termina-

do el año ,'n que rijió el presupuesto que se 
Tengo la honra dM d~cirlo a V. E. en con- trata de suplementar. 

testaf:ioTl a su oficio número 1,093, de fecha 
de ayer Instituto Pedagójico 

Dios guarde a V. E.--OARLOS BALM:~CEDA. 
-Néstol' Sállchez, ,'3ecretal'io. El señor Letelier (Mi oistro de Justicia e 

Instruccion Pública).-V oí a decir una8 pocas 
b) Santiago, 23 de enero de 1913 -La Cá- palabras, invocando la benevolencia del Ho

mara ele Diputados ha tenido a bien no in- norable Senado, con moti. o de 10f'l cargos je
sistir en las modificaciones qu" habia introdu- nerales formulados en la sesion de ayer por 
cido, i que ha desechado el Honorable Sena- el honorable Senador por Santiago en contra 
do, en el proyecto de lei de presupuestos de del Instituto Pedagójico. En realidad, las pa 
la Administracion pública para J:913, en la labras que voi a pronunciar no son propias de 
parte correspondiente al Ministerio de Ferro- la discusion de los presupuestos. pues euando 
carriles. Su Sefioría formuló sus observaciones no es-

Tengo la honra de decirlo a V. E. en con- taba en discusi<?n la parte del presnpuesto re
testacion a su oficio número 1,094, de fecha lativa al Instituto Pedagójico. 
de ayer. El Instituto Pedagójico, en concepto del 

Dios guarde a V. E.-CiRLOS BALMACEDA. honorable Senador por Santiago, es un esta-
-Néstor Sánchez. Secretario. blecimiento que no corresponde a los fines 
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que se tuvieron en mira al crearlo, i que no sostiene parte de su tésis obligatoriamente en 
produce ninguna utilidad positiva para el Es- aleman. En Estados U nidos mismo se ha co
tado sino simplemente un verdadero derro- piado i se copia la instruccion un¡versitari? 
che. Poco faltó para que el honorable Sena- alemana; profesores universitarios yanquis 
dor, en la elocuente improvisacíon que hizo van a Alemania; Hoosevelt fué educado en 
ante el Senado fiscalizando este ramo del ser- Alemania; MI'. Howe, que nos visit9 hace años, 
vicio público con la vigorosa enerjía que tan- se educó tambien en Alemania; igual cosa pue
to hace resaltar la personalidad de Su Seño- do decir de Reinsch. 
ría, nos dijera que el Instituto Pedagójico era Los profesores contratados en Alemania 
un ;sta~lecimiento fr~casado. por' el Ministro señor Puga Borne estalnlU 

Yo dIfiero sustanCJalrr>ente del modo de destinados a profesar las cátedras de historia 
J?eJ?-sar de. Su Señoría. Este !nstituto es. la i jpografía, filolojía, matemáticas, ciencias fí
UIllca SeCCIl)n doc,mte de ensenanza superIOr sicas, ciencias naturales, pedClgojía i filnsofía. 
~ue posee la Faculta.d de Humam~ades .. En La necesidad de contratar estos profesores se 
el se forman .los profesor,es de los lIceos, 1 es habia impuesto por la cÍlcunstancia de qUe 

el que mas dIl'e?tament~ Iniluye en,el progre- ántes de 1891 los profesores de nuestros li
~o de la.yducaclOn naCIOnal. Para mgresar a ceos eran jeneralmente profesionales, secre
ef se eXIJe, c0I?-0 lo sabf\ el S~nado, P?seer el tarios de intendencias o particulart s que no 
htu~o de bachIller en _ humamdades, 1 los es- habían hecho cursos especiales de las P1ate
tudlOS ,duran cuatro anos, al ,cabo de lo~ cua- rias que enseñaban, N o puede negarse q ne en 
les reCIben los alumnos el ~ltul~ ~e. profes,or aquella época hubo grandps profesores, hom
de Estado en los ra~os de hIstona 1 Jeo.graf.Ia, bres de m2cho talento, pero esto no era la 
castellano, frances, wgles, aleman, CIenCIas regla jeneral sino que constituia Ulla escep-
físicas i matemáticas i ciencias naturales. Ade- cíon. ' 
mas .de su e~peci.alidad, los alumno~ r~ciben En abnl de 1890 comenzo a funcionar not'
una mstruccIOn . .Jey,~r~l ~obr~ ~os sIg~llen~~s malmente el Instituto Pedagójico, establecido 
ramo~: pedago~~~ teo,n~a 1 pJ'actlC~, pSlColo,pa por don José Manuel Balmaceda i su Ministro 
esperu~ent?l, lOJI~a, etICa e llls~o~la ~e lo.s SIS- de Ir..struccion Pública, don ,Julio Bañados 
te~a~. filo~oficos, lllstrucclOn CIVlCa 1 nOCIOnes Espinosa, Comprendieron estos estadistas 
de l~JlslaeIOn escolar. En una palabra, es u~ Que era necesario prepara!' los profesores pit
Inst~tut? donde: se fomentan .los cUl'S~S U~ll- r'a los distintos ralLOS que iban a enseñar i 
~'ersltanos destmados al estudlO de las CIenCIas tambien para el arte de la enseñanza, adap 
1 dE' las ~etras. ., tándola a los métodos modernos, a fin c1f" 
.. El p,rlmer precursor del InstItuto ~edago- que pudieran trasmitir sus conocimientos a 
JICO fue dún Pedro :Montt, que en el ano 1887 los alumnos con arr0g10 a ella. 
pidió se consignaran en la lei de presu puestt\s , ., . 
los fondos necesarios para fundar una Escue- Des~e esa epoca han. vemdo SII''',l8:1do en 
la Normal de Profesores como se la llamó el 'profesorado del InstItuto PedagoglCo ver
entónces. ' daderas eminencias: };'e~erico Johow, doctor 

Dado este primer impulso, en mayo de en filosofía, r:atu~ahsta 1 ador, entre otras, 
1898 el .Ministro de Instruccion Pública señor de la obra lIIstoI'la Natural de la Isla de J~1an 
Federico Puga Borne contrató en Ale~ania ~erná?~ez;. Alber,to Bentell, profesor do cl,e~
seis profesores para la enseñanza supenor de c:as ~lsIcas, Agm;t? TafeJ~a?hel.' profeso,l ae 
este establecimiento. Se contrataron en Ale;- ~Jenc~a~ natu:ales 1 matema:ICas" Jual: . St~f~ 
mania los primeros profesores del estableCl- f~n, leografo .. ~odolfo ~enz, filolo~o, Fec e 
miento, porque en aquel entónces era esa na- ~lCO Hansen, filol.~go: ~Jo.:"Je E. :::chnmder, ,pro. 
cion la que sobresalía sobre 'codas las demas fesor de pedag~pa;. G;~lllermo Mann, plof~
naciones del mundo entero en materia de es- sor d~ p~~agoJla ~ QJreet~r del LaboratorIO 
tudios e investigaciones cíentíficas i por su de PSIcüloJla E~pe~lmentall actual rect~r del 
~nseñanza super~or. La .Francia ll?isma habia L,iceo . de Apl:cacIO~, .an~xo. ~l Insttt~t~; 
Jerrnanizado su mstrucClOn superIOr, de ma- Ji ranCl~C?,Serv"t, qmmwo, RlCardo Poemc . 
nera que sus profesores estudiaban i aun es- matematlCO. 
tudian en AllJmania; baste recordar que M. Fjguran tambíen como profesores del 10;;;

Sauvaire Jourdain, el eminente profesor In.n- tituto algunos ex· alumnos distinguidos del 
ces que recientemente nos ha visitado, per- mismo, como don Julio Montenbruno, prof e
feccionó sus estudios de economía política en sor de historia, que últimamente ha p~rf ec
Alemania. eionado sus estudios en Alemania; don Fr n-

En París un aspirante a doctor en letras cisco Zapata Lillo, que estudió filolojía en Pa-
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ris; don José ~fal'Ía Gálvez, que estudió in- se esplica perfectamente si se toma en consi
gles i filolojía en Inglaterra i Alemania. deracion que no hai eFtímulo para la carrera 

Se ha dicho frecuentemente que en el 1n8- del profesorado. La carrera d"l profesor es ac
tituto Pedagójico se ha jermanizado tanto la tualmente entre nosotros mui ingrata i suma
enseñanza que hasta el castellano se enseña mente pesada. Ademas, para ingresar al 1n8-
por profesores alemanes. Esto no es exacto, tituto deben los alumnos p()s~er el título de 
pues es profesor de ese ramo i de literatura bachiller en humanidades, i estudiar todavía 
el se¡)or Enrique Nercaseaux i Moran, que es cuatro años en el establecimiento. 
un profesor chileno distinguidísimo. Ademas, Esta circunstancia i la reducida remunt"l'a
el señor Hansen, que, co::no he dicho, enseIJ'l cion que perciben los profesores no guarda 1'e
filolojía, es un pr'lfesor eminente, que acaba lacio n absolutamente con el trabajo que les 
de publicar en aleman su «Gramática Histó· impone esa larga serie de años de estudio. 
ril:a del castellano)), que está traduciendo al B~sta esplicacion tiene, pues, el hecho que 
castellano. Es ésta la segunda obra-crono16- Su ';;;eñoría apuntaba i que no puede Illenos 
jicamente hablando-despues de la de Me- que reconocer que es exacto. Sin embargo, 
néndez Pidal, eminente español que introdu- puedo dar a la Cámara este otro elato: en el 
jo estos eSLudios en España, despues de haber año 1912 estudiaron en el Instituto Pedagóji
estudiado en Alemania. co ciento ochenta i un alumnos i el estableC:Í-

La necesidad de este establef'imiellto es ma- miento ocasionó un gasto total de cienlo 
nifiesta por la circun8tancia de que en él se oclumta i un mil pesos. De suerte que en fea
forman los profesores para nuestros liceos, i lidad no hai derroche en este establecimiento 
sus frutos están a la vista, tanto en nue"tra ni llll1t:ho ménos. El Gobierno no puede 111é
enseñanza secnndaria, COlllO en la superior. nos de reconocer que, como todas las cosas 
I<~l ha hecho que Ohile tenga un sistema de humanas, tiene ciertos lunares i defectos: pero 
enseñal17:a secundaria verdaderamente mode- el Gobierno está dispuesto a correjirlos, aten-
10, lo mas perfecto que se haya alcanzado en diendo las observaciones que formulen los 
esta materia. Ese sistema ha producido tal fa- miembros del Congleso. 
ma a f'se plantel de educacion, que muchos He creido del caso formular estas lijet'as 
paises sud-americanos haú enviado alumnos obsernlciones, no con el propÓSito de suscitar 
para que perfeccionen sus estudios en él o un debate sobre la materia, sino con, el fin ele 
han imitado lo que se ha hecho en ese esta- esplicar la utilidad que reporta el manteni
blecimiento. miento de este establecimiento. Aplaudo la 

En el año 1898 los Gobiernos de Nica~agua, iniciativa del honorable Senaclor por Sao.tia~ 
Honduras i Costa Rica enviaron medio 0ente- go i tomo nota de las observaciones que Su 
nar de jóvenes a estudiar a Chile. Esos pai- Señoría ha formulado para tratar ele correjir 
ses reformaron su instruccion secundaria, se- las deficiencias que se noten, no solo en este 
gun nuestro modelo, lo que ha sido natural- establecimiento sino en cualquier otro. 
mente una gran propaganda de nuestra cultu- El señor Walker Martínez.-Yo Yota1'8 
ra. l!ltimamente los Gobiernos de Colombia en contra de la indicacion que ha formulado 
i de Bolivia han solil:itado bpcas en ese esta- el honorable Senador por Llanquihue (;on el 
blecimiento, i el de Panamá tiene actuallUt'nte objeto de aumentar las horas de la sesion de 
onCtl estudiantes en Ohile. El ac( ua\ inspector mañana, a pesar de que pensé aceptarla cuando 
de Illstruccion Primaria de Honduras es pe- Su Señoría la formuló. 
dadago chiler...o. En Panama la Escuela Nor 1 votaré en contra de esa indicacion, por
mal fué reorganizada, tomando como modelo que me parece que no corres llande a los ~e
nu~stro Instituto Pedagójico. Por último, el nadares apresurar pI despacho de los presu
Gobierno de la R"públira Arjentina ha orga- puestos. cuando el G~obierno no manifiest-J el 
nizado un establecimiento de análoga natura- mismo deseo. 
leza, tomando como modelo el Instituto Peda- Prueba lo último el debate que ha provoca
gójico de Ohile,lo que demuestra el buen pié do el señor Ministro en 1& hora de los inri
en que se encuentra. dentes sobre un asunto que es materia de la 

Et honorable Senador por Santiago ha di- órden del dia. 
cho que es realmente lamentable qUf' se gas- En la discusion dE los presGpuestos hiee 
te tanto dinero en este plantel de edncacion, yo alg:mas observaciones para fundar mi vo
siendo que se gradúan en él tan pocos alum- to, sobre la proposicion pendiente para reo1'
nos. No puedo desconocer que el número de ganizar una ue las sdcciones del Instituto Pe
profesoros que se titulan en este estableci~ dagójico. ¿,A qué f'onduce este debate antici
miento \;)8 relatiyamente reducido; pero ello pado al que deberemos tener a segunda hora'? 
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iPara qué multiplicar la.s discusiones en mo- I con esos gastos, el pais tiene derecho a 
mentos q~e. estamos U1'Jidos de tiempo? ~Por- exijir mejores resultados. 
que los MmlStros perturban en .vez de facili- Este í no otro es el fondo de la cuestion 
tar el despacho de tanto, asu~to lu;portantef I:raída por mí al debate. 

Pe.,ro, en fin, ya que Su l::let'íona el honora- A b d d' 1 'lt' . d 1 b' 1f . t. d 1 t: . bl' . ca o e pe Ir a u Ima memorIa e ns-
le~ 1ms lO e ns rucclOn me o 19a, VOl a t . P'bl"' 1 ~ Y" 

hacerme cargo de sus observac:iones lo mas rUdC~tlOn u
I 

lcfa ltruego adseno
l 
r
I 

Ir:lstro pque 
brevemente posible. me !.~ en os ru os que. a ~ nstltuto. e

El discurso del señor Ministro me ha hecho dagoJlco,. a pesar de su hIstoria alemana, 1 de 
el efecto de aquellos que se ven obligados a ~o~o l? ajeno al caso, que ha recordado Su 

. 1 1 ,,,enona. pronuncIar a gunas personas en os funerales . . _ 
de ciertos personajes que han ocupado 111U- Profesores tItulados en el ano 1910: 
chos .puestos públicos i que han hecho poco 
bien a la humanidad; se habla de los cipre
ses, de la solemnidad del acto, etc., i al último 
se dicen dos palabras sohre el difunto. 

Ha dicho Su Señoría que yo he &tacado al 
Instituto Pedagójico, i con este motivo ha he
cho la historia de este Astablecimienta ponde
rando la enseñanza alemana. Pero yo no 
me he pronunciado sobre la enseñanza ale-

En frances ...................... . 
Iin matemáticas ............... . 
En cJ,stellano ................... . 
En ciencias físicas i biolójicas. 
En hi"toria i jeografía ....... .. 
En matemáticas i física ...... . 

Total. .... , ................ . 

1 
2 
2 
4 
3 , 
< 

13 

mana ni he negado que el Instiblto l'edag6ji- . . 
co es mui antiguo' A la inversa, por lo anti- ¿Es es~o co,nceblble? T~n~mos un ~rande, 
g;uo i por los muchos dineros i desvelos que costoso 1 a:,nhguo ,,~tableClmIento destJ~ado ~ 
nos cuesta, heme manifestado sorprendido de formar peaagogo-- l.nos da trece por ano. NI 
que produzca tan míseros res\t!tados: solo tre, para reponer las bajas por muerte. 
ce profesores por año! Este desastre deberia preocupar al Go-

Las recuerd~s históricos del señor ~linistro bi~rno, i estas observaciones debe pesarlas el 
prueban tan poco con:o si un crítico calificara señor Ministro; yu me admiro cómo estos 
de mala a alguna compañía lírica o dramáti· :stadjst~s que llegan ~ la Moneda a mane
ca, i álguien para defenderla dijera que el tea- Jar los mtereses del pals no se penetran mas 
tro habia sido fllndado por un grande hom~ hondamentl.; de los problemas que tienen que 
bre, con lo cual no probaria naturalmente que rAs?lver. El Se~ado. es un cuerpo compuesto 
era buena la compañía. de hombres senos, 1 cuando se señala un es-

Repito: no he dicho nada de la ensañanza tablecimíento que gasta cuatrocientos mil pesos 
alemana implantada desde hace veintit!'es para pmducir tan solo trece profesores al año, 
años t'ntre nosotros, i qUA no ha dado ningun no debe da,~se como toda justific.acio.n de un 
pedagogo chileno, pues hasta la fecha el Ins- hecho semejante el que en la Ar]entma se va 
tituto Pedagójíco está dirijido por un profe- a fundar tambien un Instituto Pedagójico. 
sor estranjero. Bien pudo agregar el señor :Ministro que es-

Agregó'; Su Señoría que de diver~as repú- tos insti~utos están establecidos en todas pal'
blicas su;1-americanas vienen estudiantes al tes del mund,); los hai, aun, anexos a las 
Ins: ituto Pedagójieo. Pues es natural qu~ de grandes universidades en todas partes; pero 
Bolivia i otros paises, en los cuales está la ins- ~n todas producen profesores, llenan su ob
trnccion mas atrasada que en el nuestro, ven· Jeto. 
gall a estudiar aquí; pero esto no quiere decir Otro argumento del señor Ministro fué que 
que nuestra enseñanza sea buena, que no MI'. Rowe i otros estudiarori en Alemania, lo 
pueda ser mejorada. que no es estraño, porque los americanos han 

Todavía agregó Su Seiíoría que el Instituto estudiado en todas partes la pedagoj ía i han 
Pedagójíco oC'l-\siona un g:lsto anual de ciento formado un sistema de enseüanza ecléctico, 
ochenta i un mil pesos; pero no ha tomado en tomando lo bueno donde quiera que lo han 
cu~nta Su Señoría al hacer esta afirmacion el encontrado, i poniéndostl, de esta manera a 
gasto yue ocu8ionan los establecimientos ane· la cabeza de las naciones mas adelantadas en 
xos al Instituto Pedag6jico, como la Escuela la educacion primaria, secundaria i aun supe
de Anormales, el Laboratorio de Psicolújía rior; mas, permítame Su Señorla llamar su 
Esperimental i otros, que elevan el gasto total atencion a que este recuerdo no abona la po
del establecimiento a mas de cuatrocientos ca produccion intelectual de nuestro Institu-
lIlil pesos. to Pedagójico. 

'---------------------
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Ha aro'üido tambien el señor Ministro, para sea bachiller. ~,N o puede un alt:mno dH huma
desvirtu~r la fuerza di'> las (·bservaciones que nidades a'3istir al Illstituto Pedagójico durante 
he hecho a fin de que se corrijan males tan tres años para titularse en una profesion que 
palpables, que no hai estímulo para la carrera es lucrativa~ Estudie el señor Ministro 
del profesorado porque se le vaga mal, por- 10 que aquí con buen Mspíritu le advertirnos. 
que la carrera es larga i porque se exije a los No anticipA las defensas de lo existente, 
alumnos previamente el bachillerato. Me estaba en estt' momento acordando de 

I como es entónces, que hai ciento ochenta un Ministro de Estado que deJÓ fama en el 
estudiantes 'matriculados en el Instituto que pais, ~ra la época de las grandes lllchas elec
solo da tl'eCfl profesores~ Pero el señor Minis- torales en que se promovian constautemE'nte 
tro está equivocado. Se paga bien i abunda la in~erpelaciones sobre atropellos gulJernati
demanda de empleos ea ese como en todos vos. 
los ramos de la Administracion. ~l Ministro a que me refiero contestaba esas 

Hai rectores del Liceo que ganan mas que interpelaciones envolviendo tranquilamente 
los jueces de los Tribunales de Justicia. No su cigarrito, iesplicaba todo manifestando que 
continúe pues el propio Gobierno lamentando el Gobierno era guardian celoso de la Consti
sin estudio el que en todas sus oficinas los em- tucion, que el Ministerio así lo habia manifes
pleados públicos trabajan considerablementM tado en su programa, que ,,1 Gobit'rno no tA

i ganan una miseria, De allí reaulta que to- nia facultad para mezclarse en luchas electora
dos los miembros del Congre,;o nos encontra- les, etc.) i sie'llprehabiadiscursos del1\Iinistro 
mos cada dia a las puertas de nuestras casas que probaban la correccion de los procedimien
con una veintena de personas que van a pe- tos del Ejecutivo Este sistema de gobierno 
dirnos que les aumentemos sus Rueldos, creo que es algo anticuado. ¡,;s precisoem plear 

EL. profesorado está bien pagado, i si no se mayor iniciativa i actividad. 
dedican a él muchos porque se lps exije el No quiero prolongar mas eSile debate 1301'

título de bachiller, o se recarga en exceso el que es necesario que pasemos a los presupues
plan de S\JS estudios, el mal está en otra parte tos; pero queda en pié que hai algo malo en 
i es fácil correjirlo. la enseñanza pública, porque no produce 

Ojalá el señor Ministro recojicra informa- los efectos q ne de ella Be esperan ni corrilS
ciones I11as exactas sobre la remuneracion del ponde a los sacrificios que el Estado ¡laCE' pa
profesorado. Talvez no ha podido penetrar la ra sostenerla. 
verdad, porque es mui difícil. Se ha estudia- En el Instituto Pedagójico, que con ::il1S 

do, al parecer, la manera de que quede en 1>1 anexos i dependencias impone un gasto huua
l penumbra lo que percibe dd Erario cada uno de cuatrocientos mil pesos, hemos logrado que 

de los funcionarios de este ramo. Los que SI" suprima la seccion de anormales en que se 
apan'lcen en el presupuesto con seis o siete enseñaba a leer a dos tontos, tres tartamudos 
mil pesos c1(~ sueldo perciben aJema,; subven- i a yarios idiotas. Este1 seccion se jus:ifiearia 
ciones, gratificaciones, premios, etc., etc., in en la enSE'llanza prim'1ria, pero no 'm la ense
nominados. En seguida el rubro de las horas ñanza superior. 
de clase, que distribuye a su capricho cada Otro de IGS anexos del Instituto Pec1agójico 
rector dE. colejio. ¿Oómo saber a qu¡<'lnes se c.~ el Instituto de Psicolojía Esperimental en 
dan i cuánto 1 epresentan'¡ Pero el Gobierno, q 11e todos los fenómenos del alraa son tradu
solo el Gobierno puede formarse juicio cabal cldos por actos materiales. 
al respecto, Se hace pasar a los alumnos por delante d", 

Si es mui larga la carrera de pedagogo de- una columna en que hui una cruz formada por 
be acortarse. ¿.C'lál es el defecto de la instruc- varias figuritas, Los q ne tienen mala \-ista 
cion pública en Chile~ El de recargar la ense- perciben, naturalmente, solo la cruz, i los que 
ñanza para formar enciclopedistas. En injenie- tienen mejor vista ven en detalle las figu
ría, por ejemplo, teníamos hasta hace poco rita~. Ellt.ran en seguida las deJucciones para 
tiempo que los injenieros debian ser mecáni- formar la estadística, i se anota: al que vió rá
cos, civiles, de minas, i tutti cuanti. Hoi, des- pida mente la cruz, como un espíritu sintético; 
pues de mucha grita, se ha conseguido que al otro, que vió las figurillas, como un espíritu 
haya separadamente injenieros civiles, injenie- analític'J. PAI'O todo es cuestion de huena o 
ros mecánicos, injenieros de minas, e injenie- mala vista. Aquí seríamos espíritu sintéticos 
ros arquitectos. todos los que usamos anteojos i espíritus ana-

l El bachillerato es un perjuicio que demora líticos Jos que no los necesitan. 
la carrera de pedagogo~ Un pedagogo es un Así se le da a estas cosas cierto barniz de 
humanista; por consiguientt', es necesario que misterio científico, i vamos votando los dine-
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ros fiscales sin que se oigan observaciones, sin 
que nada se eorrija, defendiendo hasta los Preferencia 
despilfarros con el amhaje del amor a la en-
señanza del Estado. El señor :\1atte (Ministro de Guerra).-Hai 

8in prolongar mas este debate, dejo en pié pendiente en el Senado eles proyectos del Eje
la verdad de lag afirmaciones que he hecho, cuti vo que tienen carácter de urjencia. 
esperando que si no el actual Ministro, los es Uno es el que tiene pOI' objeto conceder 
tadistas que me escuchan habrán de procurar fondos para paga,' quinientos i tantos mil pe
en adelante que un fJstablecill1iento que cuesta sos que se adeudan por provision de forraje. 
al Erario cuatrocientos i tantos mil pesos, pro-. El otro proyecto es todavía d.e mayor ur
duzca mas de trece titulados en un año. Jencla. La Cámam sabe que casi todos los 
:El señor Barros Errazuriz.-Cuando for- Ejércitos del .m~ndo están 'provistos. de ele

mulé indicacion para cdebl'ar seslon mañana, mentos de aVIaClOn. En Olule no hal ac.tual
desde las diez de la mañana a las siete de la mente nada sobre el partIcular. Solo eXIsten 
tarde, lo hice en·la esperanza de que no ha- tres aparat.os. No tenemos escuela en que se 
bria discusion de inciJente¡, i conbmdo con la fO~'men a'~ladores. Este a~unt?, Calla ye la 
buena voluntad de los seilores Senadores. Pe C¡ll~ara, tIene bastante uIJenCIa .. 
ro estoi dispuesto a aceptar cualquiera modifi- . Estando el Se~ado I?a.ra tenmn~r sus SE'

caClon que se proponga I desde luego acepto SlOnes, me penmt;) ~ohCltal; ::jl~A. AXI~l1a estos 
una que me ha insinuado que hará el señor dos asuntos del tramIte de COIlllslOn I los agre-
Senador por Valdivia. gue a la tabla. 

. . , El señor Walker Martínez. .I!,;[ proyec-
QUIero, ademas, deCIr dos palabras a pro po- to sobre pago de fa 'ra: t' C' . . d d b 1 b'd b 1 l' 1 )e es a en omlSlOn. 

SIto el e ate la I o ayer so re OS Iceos. La Com¡'sl'on CI'tO' su s 1 - M" t a eno a senor lnlS ro 
No de¡;;eand~ entorpecer la n:al'cha. ?e los para que diera esplicaci'Jnes sobre un gasto 

presupuestos, smo, rOl' el contrarIO, faCIlItarla, que parecia excesivo. En una ele las partidas 
tuv.e una confel'~mcIa,. a,ntes de com~~zar e~ta se cobraban treinta i seis pesos por fanega de 
seslO~.' con el senor niÜmstro de Justlt?Ia, qUIen cebada. Esto pareció una enormidad i se pi
me d?Jo, respecto de los. cal gas que'y? he for- dió al señor Ministro que concuniem a la Co
m~[ado; 9,ue nombrar~a co~o. VISlta?Or al m~sion a Ciar alguna .esl?licacíon. Pero el señor 
s~'nor Ennque ~1atta VIal, a fin de que m,ves- MInistro DO concurnó I de ahí es que este 
b!Su.e; lo que hal ~especto .de esos cargos, I ad- asunto no se ha despachado, 
vutIendole ~odavra ~u~ pIenso formular ()t~·os El señor Matte (Ministro de Guena).-'ren
mas. Agr:go ~u Senor¡¡¡. que so,ln'e la cuestlOn go a la mano todvs los antecedentes sobre es
lefSal p~dll'la lllforme al ConseJo. de Defensa te asunto, de tal manf-'ra que podria suminis
Flscal 1, ~nalmente.'. que procedena con la ma- trarlos al Senado inm\'diatamente que se en-
yor enerJla a eorre)lr todos los abusos. trara a su discusion. 
~on estas .dec1aracioJ?ps del señor Ministro, Existe, realmente, con una de las :;a' as pro-

do; por termmado este mCIdente. veedoras una situacion que el Gobierno no 
El señor Letelier (Ministro de Justicia).- acepta, porque no es admisible que se cobre 

Yo usé de ]a palrtbra boi ántes de la urden del por una mercadería mas de lo que vale en 
día precisamente con el propósito de no qui- plaza. 
taI' tiempo a la discusion de los presupuestos, He estudiado los antecedentes de este asun
que se discuten en la órden del dia; como se to i puede estar cierta la Cámara de que, aun
trataba de observaciones jenerales, hablé du- que se despache este proyecto, el Ministro no 
rante los incidentes. aceptará los precios absurdos que se pretende 

En cuanto a lo que ha dicho el señor Sena· c?brar ai Go,hierno; no, aceptará sino los }lre
dor por Llanquihne, es ef'3ctivo que propuse i CIOS que vahan los artIculas en. plaza cuando 
acepté las medidas que acaba de indicar Su Se- fueron entregados; esto es lo úmco razonable. 
ñoria, medidas que están dentro de las decla- El señor Salinas.-¿Ha habido propuestfl8 
raciones que hice ayer i que traducen el pen- públicas? 
samiento del Gobierno de hacer investigacio- El señor Matte (Ministro de Guerra).-Lo 
nes serias sobre el particular. ocurrido e~ lo siguiente: habia un contrato so-

El señor Yáñez.-La modificacion a la in- bre provision de pasto i cebada. Este contra
dicacion del seror Senador por Llanquihue que to se calculó sobre cierta existencia de tropa 
me proponia hacer, es para que la seSlOn de en el norte; posteriormente el Gobierno estimó 
mañana sea de dos a siete de la tarde, en vez necesario enviar mas tropit, i pl'r consiguiente, 

,de diez a siete. mas caballos. Esto hizo que la partida queda. 
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ra corta i se continuó pidiendo forraje a les para qne He dé un lugar en la tabla al proyec
proveedores en forma que yo he considerado to sobn\ escuela de aviacion, se ciará por apro-
irregular. bada, si no se piele yotacion. 

Se me dijo que la tropa que estaba t'n el Aprobada. 
norte estaba sin plazo determinado, de tal Se dará lugar al proyecto despues del pre-
mallAra que no se sabia por cuánto tiempo de- supuesto de lnstruccíon Pública. 
bü~ hacerse la provision de forraje. Esta es la Se suspende Lt sesíon. 
esplicac:on que se me ha dado. Se s/ispendió la sesion. 

Por lo demas, he tomado medidas para que 
no se vuelva a pedir ningun artículo sin pro
puestas [Júbhcas. 

El señor Bascuñan.-Deseo manifestar al 
señor Ministro ele Guerra que el proyecto a 
'liJe se ha referielo, que consulta fondos para 

SfiJG!TX.DA HORA 

Presupuestos 

Hna escuela de aviaeion, no está en Comision; El señor Matte (Presic-lente).- Continúa 
está en tabla i se encuentra para segunda lec- la sesiQn. 
tura. Ningnn señor Senador ha pedIdo que ¡';l señor l\Iini"tro del Interior no puede, por 
pase a Comision; ele tal manera que para pro- el momento, concurrir al Senado [JOl" haber si
ceder H, su díscusion solo bastaria pedir que do llamado a la Honorable Cámara de Dipu
S0 le diera un lugar en la tabla. tados. De manera que si al Senado le parec6 

El señor Matte (Ministro de Guerra).-Me continuaremos con la discusion de los presu
acojo a la insinuacion que hace el señor Se- puestos, sin perjuicio que sise encuentra presen
nadar por S¡mtiago, i respecto del proyecto so- te el señor Ministro cuando se haya termina
bre pago de forraje, hago indicacion para que do esa discusion, se trate de los proyectos de 
se exima del trámite de Comisiono suplemento. 

1 ermiltados los incidentes se procedió a vo- Queda acordado así. 
tal' las indicaciones. . La Honorable Cámara de Diputados ha in-

El señor Matte (Presidente),-La indica- sistido en una modificacion en el presupuE'sto 
cion del señor Senador por Valdivia, para de Industria i Obras Públicas. 
discutir e~ proyecto sobre contribucion de Si no haiinconvonient.e, se tomaría en cuen-
puertos en el tiempo sobrante de la primera ta desde luego. 
hora de la presente sesion, podria rejir para Acordado. 
la sesíon de n:añana, si el Senado no tiene in- El seiíor Secl'etario.-El oficio dicE' C0-

conveniente. roo ~>lgl1e: 
A{:ordado. «La Cámara de Diputados h:o\ tenido a bíE'U 
En votacion la indicacion del sefior Sena- no insistir en las modificaciones que habia iu

dar por Llanqnique, modificada por el scflm· traducido i que ha desechado el honorable 
Yáñez, para qne la "psion de mañana sea de SE'naelo en el proyecto de leí de pref'upnestos 
dos a siettl de la tarde. de gastos de la Administracion Pública para 

Si no se llace observacion se dará por aproo 1913, en la parte correspondiente al Ministe-
bada. rio de Industria i Obras Públicas, a escepcion 

Aprobada. de la siguiente en qne ha acordado insistir:l~j 
Llt indicacion del señor Ministro del Inte-

rior ~)ara que en los primeros minutos de la 
segunda hora se ocupe el Senado de un pro
yecto que concede fondos para el sCivicio de 
correo i otros, no ha merecido obseryacion. 
Si al,8enado le pal ece, se dará por aprobada. 

Aprobado. 
La primera indicacion del seÍlOr Ministro de 

Guerra es para exi:nir del trámite de Comi
sion el pro yecto que concede fondos para el 
pago de forraje i se le dé un lugar en la tabla 
despues de los presupuestos. 

Se dió por aprobada con el voto en contra 
del señm' Walker ilfarti !le;:,. 

El señor Matte (Presidente).-La segun
da indicacion del señor ~Iinistro de Guerra, 

COX"TRUCCIOX DE OBRAS 

En la redaccion del Ítem 806, en los tér
minos siguientes: 

Item 805 Para pago d'3 las obras 
de agua potable i al
cantarillado de las ciu
dadt's qUR se espre
san a continuacion i 
pago de ir..speccion 
técnica i espropiacio
nes que se hagan en 

1: 
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conformidad a las Je- El señor Viel (Ministro de Indnstria i Obras 
yes. . . . . . . . . . S 3.638,000 públicas).- La glosa se refiere a contratos en 

Agua potable de Valle- ejecucíon i los fondos consultados rpspon-
nar ..................... . 

P'.lente Alto, Buin, San 
Bernardo i otras po-
blaciones ............ .. 

Talca (maquinaria) .... . 
Parral .................... . 
Los Anjeles ........... .. 
Valdivia .................. . 
Osorno i Oasa Blanc;t 
(planta elavadora) ....... 
Alcantarillado de'l'altal 
Serena ................... . 
'ralea (agua potable). 
Chillan ................... . 
Ohilhn (obras de la red 

del servicio de aguas 
lluviasdela ciudad de 
Chillan) .............. ,. 

Valdivia .................. . 
La Unjon ................ . 
Vichuquen .............. . 
Los Vilos ............. .. 
San Felipe i Los Andes. 
Quillota ........ , ........ ,. 
San Javier .............. .. 
Hualqui ................. . 
San Cárlos ............. .. 
Línáres .................. ,. 
Santa Oruz ............. .. 
'Molina .................. . 
Ancud ................... . 

80,000 den al pago pe esos contratos. 
El señor Urrejola.·--Desearia saber cná

lAS son las innovaciones hp('has por la Cúma-
300,000 ra de Diputados,i si ellas SP refieren a pUt-'-

80,000 blos que no aparecían en el proyecto del Go-
250,000 bierno. 

80,000 Por lo demas, siendo la misma la cantidad 
120,000 consultada i quedando en libertad el Go

bierno para hacer o nó las obras que no fign-
60,000 raban en su ítem, no veo por qué habríamos 

21'0,000 de insistir. 
350,000 El señor Lazcano. -Entiendo qne las ciu-
925,000 dades incluidas o agregadas por la Cúmara 
230,000 de Diputados son en número reducidas; i, 

como [.'ara otras ciudades se consultan eanti
dades mui considerables,-para r~'alc8) pOl' 

ejemplo veo consignados novecientos mil 
20,000 pesos,-canticlades que con toda seguridad 

400,000 no alcanzarán a gastarse durante el año, no 
20,000 veo yo que haya inconveniente en aceptar lo 
25,000 propuesto por la Honorable Cámara de Dipu-
20,000 tados, no insistiendo nosotros en el anterior 

100,000 acuerde'. 
40,000 El señor Urrejola.-Yo debo agregar que 
30,000 no es posible que por una simple CUAstion de 

100,000 fórmula vayamos a insistir i a dejar nula esta 
180,000 {Jartida. 

40,000 No haí que olvidar que los contratos para 
30,aOO la f-jecucion de Astas obras están vijentes, que 
35,000 muchos de ,llos se están ya ejecutando i que 
35,000 no podrian paralizarse hast.a esperar que en 

el mes de junio venga una lei especial a COll

El "eñor Matte (Presidente).- En díscu- ¡;ultar fond08 que se necesitan df'sde lUt'go. 
sion si el Senadú insiste. Bj[ señor Balmaceda.-He visto en los 

El señor Walker Martíncz.-A1uí se tla- r1iaril;s algo ,obn' lo qU(~ quieru lhUlldr la 
ta de dos ideas, en dos incisos; lo primero es atencion del señor MiniStro. 
la cantidad, punto en que' e"tán de acuerdo Parece que hai el peligro de que la ciudad 
ambas Oámaras; la diverjencia está en la enu·· de Antofagasra vaya a quedar sin agua en 
meracion que hace el inciso segundo. Si el este verano, pues las vertientes están ago
Senedo insiste se elimina esta enumeraciol1 tándose. Bueno es, pues, que el Gobierno 
i quedará siempl'P el ttem de los trf'S millGnes. tome en cuenta esa grave ein:lllJstaneia i 

El señor Viel (Ministro de Industria i Obras adopte alguna medida para evitar ese peligro. 
públícas).-Hai mas, honorable Senador; hai El señor Viel (lIiJÍnist! () Je Industria i 
tambien una modificacion en la enumeracion; Obras públicas).-Atendel'é las observaciones 
la Cámara de Diputados agregó algunas ciu- de Su Señoría i proenraré ¡\Vital' el inconve
dades modificando, por lo tanto, la glosa. niente a que ha aludido pI honorable Sena-

De modo que si el Senado insiste no ha- dol'. 
bria ítem. 1<:1 señor Matte (Presidente).-Ofrezco la 

El señor Matte (Presidente).-Hai cambio palabra. 
de glosa, de modo que, como lo ha dicho el En votacion si el Senado insista en recha.
señor Mimstro, si el Senado insiste no ha- zar la modiricacion. 
blia ítem. El señor Barros Errazuriz.-Hai acuer-

El señor \Valker Martínez.-Talvez seria do para no insistir. 
una ventaja porque se presentaria un pro- El señor Matte (presidente).-Queda acor-
yecto de lei bien estudiado. dado que el Simado no insiste. 
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Creo que debe ma~tenerse el presupuesto 
del Gobierno. 

El spñor Matte (Presidente).-OErezco la 
palabra. 

El señor Echenique.-En la Comision 
Misb se sostuvo la teoría de que se debian 
suprimir todas las gratificaciones para casa. 

Si el sueldo es pequeño debe aumentarse; 
pl~r? no debe concederse esta clasd de gratifi
caCIOnes, 

El sellor Yañez.-Oreo, señor Presidente, 

Cerrado el debate 
Se va a votar primeramente la modificacion 

relativa a los inspectores del Instituto N a
cional. 

El sellor Secretario.-EI ítem agregado 
por la Cámara de Diputados diee: 

que debe aceptarse las modificaciones intro- Para gratifica.cion de cuatro p1'0feso· 
ducidas por la Honorable Cámara de Di,'uta-\ res de preparatoria del medio pu-
dos porque, en primer lugar, la insistencia del pilaje por los SAl'vicios que pre~tan 
Honorable Senado no hace sino alargar la en su calidad de inspectores, a ra-
discusion, i vamos a pronunciarnos sobre las zon del dos mil cien pesos auua-
rnodifica<:iones sin tener datos suficientes; i, les cada uno ........................... $ 8,-1:00 
porque este presupuesto fué aprobado en la 
otra Oám,lra por ar,uerdo de todos los partidos, El seüor Matte (Presidente).-Si no se pi
acuerdo que tiene por base votar por unani- de votacion, se d::lrá por aprobada esta modi
midad las insisttmcia8, de manera que la in- ficacion. 
sistencia de parte del Honorable Senado será Aprobada. 
i!lútil. Se va a votar el resto de la partida. 

~l seüor Barros Errazuriz.-El acuerdo Votadas lasdemas JIloditicacumes de laparti-
fué solo para la partida rdati va a las sub ven- d:t, resultaron desechadas Jior diez vútos cOl/tra 
ciones i para el Lic"o de Aplic:stcíon. siete, abteniéndose de 1:otar el sellur Urrejola. 

El señal' Yañcz.--Se trata de un ítem rela- El señor S~cretario.-p¡jrtida 5.a-Ense-
cionado COn el persollal del Instituto Nacional. ñanza comercial.-Se ha agr-pgado en la glo

El séñor Echeniquc.-Sobre estos ítem sa del ítem 1014, que consulta el sueldo de 
del Instituto no hai cuestiono nna visitadora de liceos que haya sido dit(~c-

El señor MaHe (Presidente).-Se trata de tora o sea pr\Jfeólora de Estado, la siguiente 
todos los liceos, señor Senador. fmsp: «conl:;ervando su derecho a premios de 

El seilOl' Yañez.-Iba a referirme tambien c0nstaueia». 
a t"dos los liceos. ~l señor Letelier (Ministro de Inst: ue-

E" n ,torio que to¿o el personal de estos es- cion Públic<J)-Ell el ítRffi lOH se trata de 
tableciminntos tiene un supldo infimo, i hai lo siguienie: la señora 1i'romAI fué ascendida a 
cun veniencia tal vpz eo modificar esta sitlla- visitadora de liceos, i tipne, por conSiguiente, 
cion; pero no lo hagamos por medio dR la lel derecho a premio, i se ha agrpgad<J esta fra· 
de pre~mpllestos, es preferible que el Gobil>r se para evitar que pie.rd<t su dprecho. 
no estuule la situacion de :a enseñanza públi- ~l soClOr Barros Errazuriz.-En el pre
ClJ" tanto en su persollal corno en los métodos; supuesto se co"sliltan otras dos viSitadoras. 
pero no nos pnvol vamos en cuestiones de esta 1';1 sellor Letelier (:\linistJ'O dH ll1s' rué-
clase cuando ya ~stamos a finps d" enerO. cion Pública). -Es a es una de e la '1. NI) se 

El sMñorWalker Martínez.-Yo nO'1uie crea con esto I'al'"o alguno, sino únicamente 
ro prolongar la discusion, si quisiera tal cosa :se agrega e·;a frase a l;.t glo,;a pira evitar, 
pediria el pliego de mod,ficaciones para estll CalDO he di d.lO , qUtl quede Gil duda su de
día las detenidamente, puesto que el mislDo recho. 
señor Senador por Valdivia ha probado qu,· El señor Secrefario.-En la seccion Insti. 
líO saJJfllnOS u"da de lo qU,1 SA va a votar. lutO COlUerl'lal de Arica se h,m e .. talJ,ecldo l<ls 

El señor Yañez.-Yo he dicho q',lG no hai CUlSOS p,imer,) i s gUlldo de prrlp,(I ato,itl.s 
datos para aprt'ciar .. 1 f, Indo de la cuestiono 'lue se e,tabl.>cen HU el proyecto del Gobier-

El señor' Walker Martinez.-Si mi ánimo no i se 11<1 supnmido el CllrSJ especirll de ad
fuera demorar el debate, exijll'ia que se cum- rni"j, 'n por que Jos habia rl:emplazado la Co
pbera el Reglamento i que se llle diera una tlli,;iun Mista. 
copia de las modificaciones, para COffi¡ ,arar lu Stl ha consultado el ítnm 1682, q!le habia 
q\le voté en la Comision i 10 que se va a votar sido suprÍtllldo p .. r la Com.sion }llsta, q!le 
ahora. consulta el sllduo de sub-Ilimctor', reJucien-

h:l señal' Echenique.- Fstns ítem fueron do su monto de "ide mil a CITICO mil pesos. 
aprobados por unauimidad en la Comlsioll, a 8e ha elevado de dos mil cien a cuatro mil 
propue"ta del Gobierno. doscientos pesos el Hem 1684, cOll'lultándolo 



· "1.,} 

1454 CAMAltA DE SENADOUES 

en la siguiente forma que figura en el pro
yeeto del Gohiemo: 

El señor Ldelier (~Iinistro ele Instrnccion 

Item 1684 Dos inspcctotes de in
ternos, uno con dos mii. 
quinientos veinte pesos 
i otro eon mil seiscien
tos ochenta pesos. . . . 

pública).-Lo que puedo decir u Su Seflol'Ía 
es que la Cámara de Diputados uucptó el ítem 
del proyecto dpl Gobierno i l'eclmzó la indi
cacion de la ~omision. 

B~l señor Urrejola.-Personas conocedoras 
de este asunto me lmn p(\<liclo que vote 1<WO

S 4,200 rablemente el lestf:.blecimíento elel Internado 
del liceo de Arica atendi'>lldo "t que en la re

Se ha consultado el siguiente (tem que ha- jion no hai ningun otro establecimiento en 
bia sido supnmido por la Comision ~1ista: que puedan jos jóvenes necibir instruccion co· 
Item 1685 Al diredor para casa.. $ 1,500 mercial. Lo razonable de . esta peticioll me 

obliga a votar favorablemente este asunto, í 
El señor Walker Martínez.--Advel'Liré a rogar a mis honorables colege,s que:;;e sir

a mis honombles colegas que a muchos de van (Jloceder en igual f'lflna. 
estos empleldos qno ahora aparecen dándose- El señor Leielier (illini,tt'O de Instl'llccion 
les para casa, se les habia aumentado ya el públiea).-~=l Gobierno, pUl' su 11a! te, estú pe
sueldo, por cuanto se les quitaba la sulJven- netrado de la nec('sidad de manten',r el Ítem 
eÍon para casa. en la forma en que hú sido aprobado [¡or I~ 

En muchos de estos Cúsos fué imli( aeior Oámara de Di L)Ut~d( s. 
del señor Claro Sular, quitarles estas sub ven- ~l SOllO!' Malte (Prf'sidente).~¿.Alglm ho-
ciones, pOI' ctlnsiderarlas ilegales; pero, como norable Senador d8sea lisar de la palabra'? 
una medida de equidad, se les aumentó el Ofrezco la palabra. 
sueldo. Cerrado el dt,;uate. 

Ahor;l al'arect'n nuevamente con las sub- Se vú a votar la lnodifica('ion que ha indi-
venciüres para casa i no se 11 ¡,; ha quitado el cado el honorable Senador por Valdiviu, rela
aumento de sueldo que tuvieron por esa 1'<1- tiva a una visitadora de liceos. La Cámara (le 
zon. ¡ ,iputados agregó al ítem la hasl': «cunservau-

El serlor Urrejola.-¿,Hai alguna modifi- du su deredlo a los premios de constancia.» 
CaCi(lil referente al vice-redor del liceo de gl señor Letelier (illmi:;;tro (1M In;;truccion 
Ariel'? pública).---1<Jsta frase 110 signifie~t otra co,;a 

El seilor M.atte (1', esidentoJ).-Sí, sellor Se· que el reconoeir::i"IJtO de UD deredlO prllpio. 
naduJ'. En todo eUi:lO la interesada podr ia hae,~r valer 

El seüor Walker :Martínez.--Desearüt sa-' "us dmec!to,; i c"brar el d1llel'O_ 

ber qU(l suerU-) ha corrido un ítem propuesto El sejor Echehiquc.-I1~ntónces, es inne-
por mí, destinado a subvencionar él un profe:;ol' eesclria i no h"bria, p<tl a q \16 I,onerla. 
del Iieeo para Cphl tU\'iera a su cargo el Intel'- El seilo! L~telier (:\liuistro el¡.) lnsil'''crion 
nado. En la Comision Mu.,ta se consideró quc Pública).-líai que ponerla a fin ele 0'ill,tl' 

no era lójico mantener 01 Internado en Aríea plei~o~. 
puesto que ningun establecimiento análogo la El Serlcl' Matte (Presidente).-Si no hai in
tenia. PosteriOlmente, sin embargo) como p¡c- convelllente, daré pOI' l:I.[Jrobaela la llloditica
sidente de la Comision, recihí un telegrama cíun. 
del rector del liceo en que me hacia presente Aprobada. 
la necesidad de mantener el Internadp en vis- Se van u votar las modiiicaciones introduci-
tu di" que habian mucllOs jóvhnfls que por 1'6 das por la Cú,mara ele Diputados respecto del 
sídir sus familias en otras loealiduJLs itlgo ale- Instituto Comercial rle Arica. 
jadas de Arica, no podrian contlnuar sus estu- Si no se pide votaeion, se darán por apl'O 
dios si se suprimia el Internado. Propuse, en- bad<Js. 
tónces, la l'eeonsideracion de la partida i que'l Aprobada:;. 
a fin de conciliar la necesidad ql,e se hacia Se van a votar las de mas modificaciones 
presente eon el pl'opósit() de econumía q UI 1 que consisten en rl"stablecer algunos Ítem pa
guiaba a la COIllI~ioll, se sllbvencionara tan 1'a pago de casa a 108 rectores de liCdOS. 
solo a un empleado del estaul, cimiento, f/uírn ~l seilol' Secretario. -Son las siguientes: 
deberia tener a su C11 go la dir"ccion del In
ternado, c"ntribuyendo las familias de los 
educandos con la pellsion necesaria para la 
alimentacion. Esta indicacion fué aceptada pOI 

la OOlllision. 

INSTITu'ro COMERCIAl, DE COqUIMBO 

ltem 1727 Sub-director ............ , .. 
." 1789 Al direetor para casa .. .. 

$ 4,20() 
600 
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INSTITUTO CO~rERCIAL DE YALPARAISO 

chazar lil snpresion de la frase que se habia 
puesto ántes en el ítem 1905 para obligar a 
los prof~'sores a atender meior sus estableci

Item 1747 Al director para casa .... $ 2,000 mientos. 

INSTITU'l'O CO)IERCIAL DE TALCA 
El seüor Letelier.-- (Ministro de Instruc

('ion pública).-Se trata de establecimientos 
de pdncncioll física, i la razon que se ha d,ldo 

Item 1811 Al director para casa .... S 1,000 para suprimir ia fra~e agregada por el Sena-

INSTITU'l'O C01IEIlCIAL DE SA~ CARLOS 
do, es la escasa rfOmuneracion de que gozan 
esos profesores. 

Item 1825 Al director para casa .... S 480 El tiobiernd entrega al Senado la 1'r801u-
cion de este asunto. 

El seiJOl' Echellique.-La eSI'asa lemune
ra,:ion de (jtllJ habla el serlor Ministro alcanza 

Item 1859 Al director para casa .... ti 1,000 a diez o doee mil pesos con los premiús. 
Sé qne 'hai un ptOfesor que tiene cuarenta i 

I cuatro o cn,\,'enta i siete horas de cla'ie scma
mdes. rUnún~Rs horas hará diatillnente'? 

INSTiTUTO co.\n;HCIAL DE TALCAHU.\XO 

INSTITUTO ~ePERIOn DE co",umOIO 

Item 1794 Subvencion par a casa al 
directo!' ................... S 

» 1795 
:2,000 

~~l s~iior Y áñez.-SietE' a ocho. 
B] selior Echenique.-¿,Qnipn puede ha

cer siete II ocbo dnse,.; diarias'? 
1,500 ~~l seüor Letelier (11ini"tro de Instruc-

Sub\-encion para crlsa al 
snb-direetor. .......... .. 

Pradiclula la /'otaeion, resultaron ocho rotos 
por la ajitmatira i nHeve 'por la negutiw, ha
biéndose abstenido de rota¡' Wl seño!' Sf')lar/or. 

El sellOr MaHc (Presidpnt).-No hai vota
cion. Se va a repetir. 

Repetida la l'otacion, /lIcl'On apro{¡adas las 
madi! caciones por diez w'os contra úcho. 

El señor Secretari.o,-b~n la partida 6.'. 
Establecimientos especiales, se ha suprimido 
en la glosa del ítem 1905 las palabras (,no 
pudiendo hacer cla es fuei'a elel establecimien
to», agregadas por la Comision 11ista. 

Se ha consllltado en la forma en qne apa
rece en el proyecto del 0hbiel'l10, el siglllPll' 
te ítem q ne j¡,1 bia sido suprimido por la Co
mision Misb: 

cion Púlllic<1 ).~--F;n ramos qUA no son tér:ni. 
cos ]1ned'>l1 Imc:er,;(". Un profesor de jimna'Jia, 
por ejpUlr¡)o. 

E; "eñ'll' W alker Martinez.- i~i Sm1son 
h,irÍcl "ir:tp !Joras diarias de .iimn,¡sia~ 

Fllesfr¡ 1'1/ l'otoc10/l la 'tnudi¡icatÍon il/trodu
cidl( 1'11 el itclI~ Jrj()5, res/litó descrh;rla ]JOI' tre
ce /'Ot08 COI/ f ra cillco. 

Tácitmnrmtc se dió por opi'olirula l(l mo:llfica
cion !Ice/m (({úem 1.961. . 

El seDor Secretario. -- Partida 7.'\ lns-
trncion Primaria. . 

Se 1m agregarlo a la glosa elel ítem '2064, 
ellw consulta el sneldo de los yisitadores o 
visita'.loms de escuelas p! imal ¡,18,. la siguiente 
glosa: '" iebiendo nombrarse nna visitadora 
de kindergartpn». 

Itell1 1961 bubvencion al director 
Se ha consultado en la forma que aparece 

en el proyecto del Gobierno el siguiente ítem 
para casa.............. ... $ 2,000 que habia sido suprimido por la Oomision. 

Mista. 
81 señor Lazcano.-Pido que se vote se

paradamente.' el ítem 1961. 
Se me ha dicho que el Gobierno 

vencido de la justicia que hai en 
esta subvenciono 

Item 20lH) Al jde de la seccion 
está con - primaria c1d ~Iinisterio 
mantener de Instrnccion públi· 

('a, corno secretario del 
Consejo de fnstruccion 
Primaria ................ $ 1,200 

E;l señor Lefelier (Ministro de Instruccion 
pública).-Si se ha dado la subvencion a los 
demas rectores, el Gobierno estima que tam
bien debe dárselfl a este caballero. El señor Barros Errázuriz. - Y oi a pe

dir al Honorable ~enado qUA rechace el res
tablecimiento del ítem :2069, que ordena pa

pido gar mil doscientos pesos al jefe de la seccion 
le da primaria del jlinistprio de Instrucc::ion Públi

ca, como secretario del Consejo de lostruccion 

Oomo he dicho, esta situacion será transi
toria. 

El señor Walker Martínez.-Yo 
que se vote ese ítem. ¡,Por fiué no se 
subvencion para sastrería tambien'? 

Por otra parte, creo que es conveniente 1'e- Primaria, por las siguientes razones: ese ca 
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ballero reune ~al ,cúmulo de empleos, que ~ombres i siempre se ha postergado a las mu
realmenttl no se como alcanza a desempeñar Jeres. 
todos .S\~S pl~estos. El es j,de de una seccion B,i el actual seÍlor Ministro nombra a alguna 
del Mltllsteno de IllstruccIOn, es pro!esor de n~n.Jer pflra el puestode visitadora, yo felicita
Estado, es el encargado de una revIsta, etc. re calurosamente a ;-';u Señoría. 
Creo que esto peljudica e1l0rmemente el buen 1"'t f ' , , , ., '. 1 S d . h 1 ' ,ael amen" se dzo por aprobada la lIlolh/z·· 
servICIO, 1 1 ueg10 a

O
" ena dO qlDl~ lec dace e ltem caelOn zntrodueicla en lu (/losa d~l ítem 2064. 

que propone a amara e lputa os. ..., 
El señor Lctelier (Ministro d.e Instruc- Pllest~ en 'VolaclO/.t el ftr¡n 2069 znfrodlwido 

cion Pública).· Este ítem fué puesto en el pOI: l({ CU1~zam ~e n.lpltt~(.dos, J'psllltó desee/lUrIo 
presupuesto presentado por el Gobierno por- pOi doce lotos contl (t sel.~. 
que se estimó que habia conveniencia en acep- El s:'ñor Secretario.-Se ha consultado 
tal' los servicios de f'se empleado como se- la seCClOn correspondiente a «Enseñanza K 01'

cretario del Consejo de Instruccion .Primaria. mal» en la signiente forma en que figllra en 
El señor Barros Errazuriz -En el re- el proyecto de, Gobierna, sin mas modifica 

glamento que fija las atribuciones del Conse- eion que la de intercalar en elitt>Ill 2115, de¡;
jo de Instruccion Primaria se impuso a ese pues de las palabras «cinco inspectores» o 
empleado la obliga :ion de d¡;sempeñar el «pro,fesoJ'es jefes:>. 
cargo de secretario. V¡ene. en segUIda el detalle qr'.6 aparece en 

~l señor Echeníque.-Uno ue lus miem. el Boletm que se ha repartid). 
bros de la Comision Mista declaró qne era El señor Walker Martínez.- 11e SOl'

mi,'mbro del Consejo de Instruccion Prima- prende esta larga enumeracion, 8egull la cual 
ria i que en seis 11 ocho meses atras no se s~ establece el proyecto primitivo del Go-
habia reunido una 801a vez e,>e Consejo. blerno, 

El señor Letelier (Ministro de In trnc- En la Comision Mista, al tratarse de esta 
cion pública).-'Segun los datos que se dieron partida, ocurrió lo siguiente: 
en la Cámara de Diputados, ese Consejo se El señol' :Ministro de Instruccioll Pública, 
ha retll1ido continuamente. que ahora es de Relaciones Esteriores, pre-

é~l serior del Rio.-Durante el tiempo que s~ntó. a la Comision un pro.recto de J'Porga
me cupo el, honor de desempeñar la Cartera ~llzaclOn de ~a enseñanza n r)l"llal, con el oh
de Instrueclon Pública, ese Oomiejo se reunió .Jeto de cambIar el plan actual, que es ine
en la sala del Ministro todos los lúnes ue ficaz. 
diez a once ue la mañana, i creo que lu~brá Como el proyecto fra estenso, se le dejó 
ocurrido lo mismo con los demas Ministr0s. para segunda discusion, i entre tanto fué re-

Bl señor Walker Martinez.-Deseo lla- parti.do impreso a los miembros de la Comi, 
mar la atencion del serior Ministro hácia la sion. 
glosa del ítem 2064, que consulta el sueldo Al tratarse 11lleVamente de la partida, la 
de los visitadores i las visitadoras de las es- Com.is~on c~tim<Í qlle se trataba de un punto 
cut'las primarias. adrnJlllstrahvo, del resorte del Gobierno, i en 

En este ítem se ha introduódo la idea de ós:~ ~oncepto aprobó por unanimidad la pro
que haya visitadoras de escuelas de mujeres, poslClOn que le habia hecho el Ministro, 1!iste 
estendielldo así la carrera de las mujeres en fU?,e~ oríjpn elel c~mhio que la Conüsion acon
la enst;ñanza primaria, que hoi solo tienen op' s~Jo I que posterlOnnente obtuvo la acepta
cion a los puestos de directoras de escuelas ClOn del Senado. La reforma habia sido idea
!Superiores. da por el Impector J eneral i aprobada por el 

El honorable antecesor de Su Señoría pro- Oonsejo de ll,struccion Prim:aria. 
metió proveer con una señora la primera va· Ahora l?s pedagogos de la Oámara de Di
cante de visitador que hubiera, i creo que hai [JutadGb dIcen: fuera la labor ud InsprlCtor! 
hasta razones de conveniencia moral que fllera la labor del Consejo! fuera la labo: de 
ahonan esa resolucion. ia Comision i del Senado, que fué un home· 

El seriol' Letelier (1iinistro de lnstruc:- naje respetuoso a la iniciativa que entónces 
cion pública).--Considero mui digna de ser tomaba el Ministro de Instruccion! 
tomada en cuenta la indicacion del seaor Se- (SI? nota alguna ajitacion en las tr¿blmas). 
nador por Santiago, El 'Señor MaHe (Presidente),-EI oficial 
, El seriol' Echenique.-Esa misma i~dica- de la guardia hará sali;' a ese serial' que está 

clOn ha SIdo aprobada en muchas ocaSlOnes, hablando en las tribunas. 
pero nunca se ha nombrado yisitadora a una El Geñor Walker Martínez. - ¡Es el 
señora, pOI':jue han veniao los emperios de los mentor de la otra Cámara! 
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El seilor Barros Errazuriz.-¡Es el au- sanáento de aceptar los profesores de cátedra, 
tOl' d(- la modificacion! para suprimir la remuneracion basada en el 

El SerlOl' Walker MartÍnez. --¿Qué cri- número de horas dA clase, pero se creyó 
terio 110S formamos? r1'estigos de lo que pasó mas propio realizar el eambio por medio de 
en la Comision Mista son los miembros de una lei de efecto,; permanentes. El proyecto 
ella que están presentes aquí. Se nos plOpUSO respectiyo se c\lnfeceiona por el Gobierno i 
un cambio destinado a formar lo qt,e se llama serA SOm! tillo al Congreso en las próximas se
los profesores de cátedra. Se queria concluir siones ordi narias. Pero, entretanto, se hizo 
con los prof"sores ambulantes que haeen cla- notar en la otra Cámara que en la forma en 
ses en distintos colejios; se queria tener pl'O- que se hallan las cosa", el cambio inmediato 
fesores que permallecieran durante las horas basado f'n la lei de pn,supuE'stos iba a trope
de clases dentro de sus respeetivos estableci- zar COil dificultarles, i ent6nees, el propio J\1i
mientos alIado de sus alumnos, d':3 modo que llistro selior Yillegf\s jestionó la transaceion 
pudieran atender a las consultas que ellos pu· que hlé aceptada por todos los partidos repre
dieran hacerles, para !o cual naturalmente ha- sentados en aque:la rama del Congreso. Por 
bria que rel1tarlus mejor. Toelo esto nos pare lo demas, la modificacion hecha por la otra 
ció mui natural, i lo aceptamos. Cámara importa una economía que se calcnló 

Ahora todo vif'llí~ destruido de la Oámara en ('osa de oeh"nta i cinco mil pe:oos, 
<le Diputados. ¿No hai uniformidad f'n el Ga- Herito que el proyeeto que crea la, cáteelra 
binete? ¿El actual Ministro ele InstruceÍon no vendrá al Cong¡Oeso en las primeras sesiones 
piensa como el anterior, su actl:al colega de del siguiente período ordinario. 
R.elaciones Ester¡ore~~ El señor Echenique.-La misma razon 

El seiíor Echenique.- Confirmando lo 'lue aduce el señor J\Imistro me mueve a iu
que ha dicho el señOl' SenadO!' IJor Santiago, sistir en El acuerdo anterior elel Senado. Si 
me causa sorpresa enorme que se haya yuelto la l'dol'ma se va a proponpr por lei penna
atras sobre lo que ileonsejó la Comision ::\Iisbl nente en jnllio del presente año ¿por qué no 
i salicionó el Senado. La n'forma venia dpl se la introcluee desdA luego? La esperiencia 
Gobierno, i fué el Ministro de Tnstl'Uccion adcluirida en algunos meses de práctica, faci
quien la pl'Opnso en la Oomision ~Iista. litará la aprobacion ele ~lU pl'oye:;to de lei de 

Por su parte, el Inspector de Instruccion efectos permanentes. 
Primaria ponia tanto intert's en ella, que ha- El señor Walker Martínez.-lo pido al 
blando conmigo me decia que seria para él un Senado que insi8ta en su primera l'esolu(:ioll, 
timbre de honor Ulevarla a la práctica des- pues la transacGÍon a que alude el señor :Jli
pues de haberla ideado i hecho adoptar pOI nistro no me hace fuerza. 
los poderes públieos, Me parece que cuando el honomble seüor 

Enl, pues, lo mejor que i:ie podia hacer; pl'ro VillE'gas presentaba impreso su proyecto a la 
ahora parece qne han cambiado las ielE'as i que Comision, obcaba conscientemente. En la 
y,,, no se estima conveniente, A la verdad, transaceion pudieron tenerse en visia :razones 
no comprendo lo qne pasa. Ea matel ia ele políticas, pero yo llamo la atencion del ~ena
gastos, ereo que la c1ifen-neia es biE'n peqne- do a que el voto de la Comision ~ el de los 
Da cntre un sistema i el o~ro, de sUt'rt'J que Senadores obE'c1eció a un criterio puramente 
a este respecto no habia diiicultael para illtro- admini~trati vo, como d,'bia ser. Se proponia 
ducir la innoyacion de concluir con los pro- el eambio de slsterr;a por buenas razones de 
fesores pagados a tanto por hora de clase po órden pedagójico i administrativo, i en esa 
nieno.o en su lugar pi'ofesorcs de cátedra. b;ra virtud, todos lo aprobamos a pedirlo del Go
una reforma de importancia, propuf'sta por la bier'oo. Ahora se habla de volver atras por 
autoridad administrativa, i le, Comision la respetar una transaccioll hecha en la otra Cá
aceptó por unanimIdad. PE'lv, ahora resulta mara. ¿El asunto SI:' con\,j(~rte entónces en 
qm, ya no se quiere la reforma i se aboga una cuestion política? Por mi parte, si no se 
por la continuacion de lo existente, i esto es produce acuerdo, pediré votacion nominal, i 
lo que no acierto a esplicarme. si por su resultado veo que prima la política 

b;l señor Letelier (Ministro de Instl"lccion sobrt' la administraci':ln, no estoi di"puesto a 
pública).-La forma en que la Honorable seguir concurriendo, 
Oámara de Diputados aprobó las diferentes El señor Barros Errazuriz.-Yo hago la 
secciones de la enseñanza normal, es el fruto misma obsel'\'aci0n que ha hpcho el señor Se
de una transaccion jestionada prccisamE'nte nador que deja la palabra. Hemos trabajado 
por mi antecesor el honorable señor Villegas. en la Cornision ~Ii~ta de ar:uerclo con el Mi
Eshl tnmsaccion no. dejaba de mano el pen- nistro della~no, i ahora el sucesor de ese Mi. 

,. 
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nistro sostienf' otra cosa, apoyando la .:lbra dd dimi~nto que marca un mejoramiento en este 
caballero a q,lien fué preciso hacer (lue se reti- serVICIO. 
rarft hace algunos momentos. De manera que creo qne esto se puede YO-

(-Iai mucho que ha el' "n la enserianza nor- tm ~in necesidad dt~ votacion nominal, por 
mal. Aquí mismo, en Sant.iago, hai UllGt eseue- acuerdo tú;;ito. 
la normal, la númt'ro 3, a la cual nadie ni la El señor Letdier (Ministro de Instruccion 
misma direccian puede t-nt! al', ¡,o1'yue estú púlJliea).-Yo no UH, opon2"O de ninguna ma
entn'gada a personas estrarias al servicio, que nera al temperamento qU(~- adopte el Senado. 
se imponen de tal modo que nadie puede po- Consid"f'o un deb(~r de leftltad hacer esL\s tle
ner los pies dentro del establecimiento sin su c1araciones. 
voluntad. f¡;l s0ñOr Maite {Presiclente) -Ofrezco b, 

Yo digo tambien COIJ¡O el señor Senador por palabr[1.. 
Santiago, que si no se procede con (·ierlo ór- Cerrado el debate. 
den, no segniré COIICUl'I iendo a formar n11- 2i no 8e pide votoeion, se darán por (18Sé-

mero. ehachs estas moJificaciones. 
El seriar Lazcano.-Yo votaré en el sen ti- Desechadas. 

do de mantener lo yue aprobó el Senaelo, por El seí'íor Secretario.- «l\utida 10-(,<18-
una r az,on que, 11 mi jui(;io, no se pnede des- tos jenerales conn111es a tarjo el servicio.-Se 
truir. ha consukdo en la fJnna en qllfJ alJaren) en 

El Gobicrno fué quien propuso 111 l'cIOnna el proyecto del Gobiemo, el sig'úé'nte ítem 
por 1 azom s Ilf'dagójieas i de buec'a admiuis- qUE) habja sielo suprimido por la Cornision 
tracion, encontrando gustosa i unúnime aeoji. Mista: 
da en la COlIlision ~Iista i la posterior aproba-
eion del Senado. Imposiciones de la otra Cá- Item 28SH 
mara vinieron a morliíkar el plan que el Go-
bierno habia presentado despues de estudiar 

Asignaeion al ADcarga
do de la refrelldacion 
'lel desp'1 cho. .. ..... . .. $ 1,800" 

todos los antecedentes que se d<"ben atender 
i considerar en la 1'e801ueion do esta ma- El seflO1' Letelier (}linisho <1e lnstruccion 
tm-ia. pública).--:l\le permito rogar al Senac10 (111e 

?,Es posible aceptar una modificaci()ll qlle se aceptf1 esta modificacion. Yo solicité ('n la Cú
presenta introducida de esa manera, con esas mara de Diputados la inclusion Je este ítem, 
imposieionf'R'? Yo creo que nó, i por eso, hon porque, realmpnü', en el Ministerio se 11ecP8i
radamente, votaré por mantent't" lo que se hi- ta este empleado, (iue dediea una atpJ!c[on e;.;
zo en la Oomision Mista. pecial a las fU'lciones de su cargo fuera de las 

El serior Yáñez.-Yo ere o que no hai mo- hOl'as de trabajo. 
tivo para el calor qne han gastado algunos se- I~l serior Barros Errazur:z.-·Yo conoz
flOres ,Senadores, hasta. el punto de decir que, eo algo del :M inisterio, perq 110 fuí jefe de sec:
si se aprueba la modificacion que viene de la ciondurante algunos 'lrios. 
otra Cámara, no sf'gnirán concurriendo a las Esta refrenda(;ioll Re 116va en una st'ccíon 
sesiones. espeeial de la Dil'eccion de ContabilidaJ, don-

En el fondo creo que todos estarnos de de se anota pI detaJ1,~ de los distinbs Minis
acuerdo, de modo que no me ésplico de parte terios; dia a c1i<L pedíamos el estado del ítem 
de Sus Señorías tanto calor. para saber cuánto se ha bia gastado. ¿C6mo ha 

El serior Walker Martínez.-K o I'S calor; \ de ser con vvni<;nte cRtablecer UDa c:onta hili-
es simplemente habl[!l' con el criterio que cad a dad a1?a.rte para c~l1a Ministerio, cuando hai 
uno tiene. UDa oficma especial encargada de este ser

};JI sellor Yañez.-Como digo, me parece vicio~ 
que no hai discrepancia en cuanto al fondo El serior Leielier (Mírástro de InótrnceÍon 
del asunto. Pública).-En el manej o interno dd Ministe-

. En la Comision Mista se habia adoptado un rio, momento a momento, se necesita conocer 
proctdimiento que se creia mejor para el buen el estado del ítem; por lo tanto, es indispen
servicio, segun tJl cual se consultaba el deseo sable el mantenimiento de este empleo para el 
de darle mayor estabilidad i mas perfecciona- buen servicio. . 
miento. El serior MaHe (Presidente).-Ofrezco la 

Esto no ha pasado en la otra Cámara por palabra. 
razones que no conocemos, pero que pueden Cerrado ,,1 debate. 
ser mui respetables; nosotros, que no conoce- Si no se pide votacion, se dará por aproba-
mos esas razones., debemos aceptar el proce da esta modificacion. 
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Aprobada. que puede decirse qnt~ estún estagnados en esa 
El señor SecretariO.-«Partic1a 11.-Tns- o {jcina. Ollmplpn mili bi'm con sus dehAres, 

trnccion Univ('rsitalia.-Illstituto Pedagóji- tienen bc\stante traba.io i es un pel'SOni\1 dis
co.-Se ha suprimido en la glosa de los ítem creto. 
2901, 2902, 2903, ~90cl:, :2905, 2906 i 2907 la Lo mismo obsen'o respecto de los super-
siguiente frase agregada por la Comision 11is- numerarius. 
ta: «no pudiendo renovarse el contrato a su I.Ja oficina de los snpernumel'arios es quízas 
terminaóoll.» la única en donde hai labor' efectiva; bnsta ir 

J1~1 señor Walker Martínez. -y oi a re· a esa oficina para Yfer g ne hacen labor útil; 
cornar solamente c¡ne un mifembro de la Co- :nmplen f'stric:tamen~ e el reglamento flue les 
mision que ha sido penagogo,. fué el que hi7.o impone llegar a las nueye de la maiütna, por 
esta indicacion, porque es preciso tt~rminar lo ménos los q ne estún de tumo, i trabajan 
alguna Vf'Z con los alemanes. hasta en horas de hl noche. 

El seilor Letelicr (l\Iinisho de Illstruc· l~nego al Honorable Senado que aprupbe 
cÍon públic:a).-Esh) asnnto está res11olto por las lllodificae:iones. 
la leí del 79, lmes entre las facultades del TacitalllclltC.'ir' l!iiJIlIl po)' UjJl'I)!J[u/I/:;. 

Consejo Sr' encurmtl'a la de poder renovar los l<~l señol' Sccrctado.-Paltida li'o\, "Tns· 
e:ontratos. Ademas, estos contratos tienen ulla tl'uceioll Universitaria>': Se ha ])10diticado la 
dUl'ae:lon mayor que la leí de jlresupuestos. glos", elel íkill llgregado plJl' la COlllisíOJl ::\Iis·· 
de manel'~ que la fra"c seria cOl1lplebuw"ntl' la ele"uues c1d 2V7o en la forma !'igníente: 
innecesana. Item .. , Para los gastos d(~ las policlínicas 

Solicito di;1 ~enado, por lo tanto, que sn sir· .¡elel hospital de San Vicente de Paul. 
va no insistir en el mantenimipnto de dicha. Se han rdu:Hli.c1o en uno solo los ítem 2~l±G 
fraRe. 1 2947, en la slgmente forma: 

El señor Yañez.- .Me asalta todavía nna 
duda mas: el aprobar esta frase ¿,no "erin inva- Itelll ... Para gastos jellprales de 
dir un poco las hcultades del Consejo de Ins- la Escupla de Derecho i 
truccion Públic¡\~ Iumento de su hibliotpccl .. S 10,000 

Creo qur, no debE'n:os insistir en esto. _.. 
El señor Walkcr J.\'lartínez.-Esta spria :-)e ha aUlllentaclo ele dos Hui cnatroCIt-fltos 

una ddensa del Oongreso cor.tra el EjlOc:nti\-o a "eis mil pesos el ítpm ::?9;J5, para estndios 
nada m~s. Si no se hace U.Sf, siempre estnre-I de investi~aC'iones del Lab~ratorjo. c1~ ~alitre. 
mos obligados a conceder fondos, porque ya Se ha consultado en la slglllcnte f{~rma en 
t:starán renovados los contratos. qUE' aparece PI} el proyecto dpl C+olnelllo el 

El selior Yañez.-Sel'ia i:tcil fiscalizar la siguiente ítpm qlw fné suprimido por la eo
aecion de los Ministros en estos casos; pero mlsion :JIista: 
c~eo que es n<~cesario dejar facultad al Go- . . ",)' . . 
blerno p,ua ren,W81' o DO esos ('ontnl~OS. .1tem 800 I E arn tomento de la BI-

Puesia en votacioll la modi(icarlol1, rcs/lltó¡ lJlIotecH ................. $ 1,UOO 
apyobada J)or nue/'e votos cOl/tra siete. 

Elseuol' Sccretario.-«Pal'tida 17.-Ya- ~~l sf'fíol'Eyzaguirre-·¡.(¿np ('¡¡¡nhiosE' ha 
riables.-Se ha suprimido en la seccion «Sub- h('cho en el ítem agregado clesjmes del ítem 
veLciones i be('as» la siguiente frase, agl'ega- 29·¡R~ 
da por la Cornision ~Iista: «sin derecho a gra- El seilor Echeniquc-Simpl"lIlente se han 
tifieacion.» intercalado en la glosa las palabras «elel hos-

s·, ha consultado el siguientf, ítem que fign- pital» , para 1l1fjorar la l'edaccion. 
ra en el proyecto del Gobierno i que habia El señor Yañez --Se ha restablecido el ítem 
sido snprimido por la Comision ~1isla. 3007, «para fomento de la bibloteca». en la 

socclon del Institnto PedHgójil'o. 
Noto que hai en el proyecto del Gobierno 

otro ítem, el número 3001, lambien para fo
mento de la biblioteCa. ¿Hai dos bibliote('as? 

El señor Echenique.-Sí, señor; bai una 
biblioteca en el i nstitnto Pedagójico, a la cual 
se refiere el ítem 3001; i hai ademas otra eSl'e

El l;eñor Letelier (Ministro de Instrllccion cíal en el La bomtorio de Psicolojía Espel'i
pública).-Los empleados de la seccion becas mental, que es una dependencia del mismo 
del lhnistel'io no tienen carrera, d.e manera lllstituto. 

Itero 2935 Seis oficiales supernu
merarIOS con dos mil 
cuatrociéntos pesos ('a
da uno. I~. P. 1903, 
1907, 1910 i L. 2,500 .. ~ 14,400 
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Se dieron por aprobadas las modificaciones. 
El señor Secretario. -Partida 19, dm;

truccion secund8ria jenerah. Dice el oficio de 
la otra Cámara: 

Se ha consultado en la forma en que apare
ce en el proyecto del Gobierno el siguiente 
item que había sido suprirr.ido por la Comision 
Mista: 

Item 3051 Para pagar una gratifica
eion equivalente al eua
nmta por ciento sobre 
sus sUf~ldos al personal 
de la Biblioteca, siempre 
que ésta permanezca 
abierta al público diaria
mente de siete i media a 
dif'z de la noche i de 
doce acuatro j media en 
las tardes de los diasdo
mingos í festivos. . . .. $ 7,744 

Se ha modifiCado la glosa del ítem 3159 en 
en la forma siguiente: 

Item 3159 Pala pagar los premios que de 
venguen durante el año los empleados de ins· 
truccion sectmdaria i superior, en conformidad 
a los artículos 44 i 45 de h lei de 9 de enero 
de 1879 i al decreto reglamentario de 31 de 
[lieif'mbre ele 1910. 

8e ha consultado en la fOIIlla en que apa
rece en el proyecto del Gobierno tI siguiente 
ítem suprimido por la Cornision Mista: 

Este ítem hasta el año antepasado era de 
doscientos mil pesos, pero de repente, por una 
intcrpretacion de la lei, hecha por el decreto 
de diciembrA de 1910, saltó el gasto a un mi
llon de pesos. La Comision Mista consultó la 
suma de dosci~ntos ochenta mil pesos, ebpeci
ficando en la glosa del ítem que los pagos de 
premios se harían en conformidad al decreto 
de 31 de diciembre de 1906, que aplicaba la 
lei de 9 de enero de 1879 en forma mui di
ferente, de tal manera que la suma de dos
cientos ochenta mil pesos seria bastante. 

Fero la Cámara de Diputados deja la misma 
cantidad i manda que se proceda conforme al 
decreto de 31 de diciembre de 1910, osto es, 
se manda aplicar un deereto que f:xije el gail
to de un millon de pesos i se consigna en el 
presupuesto !Ilénos de la tfreera parte. Con 
esto se engalla al país haciéndole creer que 
SR van a gastar setecientos veinte mil pesos 
ménos de lo que en realidad exijil'ia la glosa 
modifieada que aprobó la otra Cámara. 

Quiero esplicar en qué consisto la diferencia. 
La lei de instruccion secundaria i superior, 

de 9 Je enero de 1879, dispone que despues 
de seí!'! años de servicio, los profesores gana 
nin una gratifieaeion eq lÚ valente a una CU11,

rent~v:a pa~te de su sueldo por cada año d~ 
servICIO. 

Se estimaba qUb al sétimo año tenian dere 
cho a una cuarentava parte d" sus sueldos 
al octavo a dos cuan~ntavas al noveno a tres 
cuarenta avas, i así sucesivamente. 

Pero ahora se ha estimado, spgun este nue-
Item 3164: Para gratincar a los profe- vo decreto, que cu:mdo un profesor tiene siete 

sores jefes de CUyIoJOS, pu- año~ de profesorado debe dársele la gtatifica-
diendo excedr'rse la suma cion no de una cuarentava parte sino que la 
consultada en conformi- correspondiente a las seis cuarentavas par-
dad a la leí de 1884 ....... $ 15,000 tes de su sueldo. 

8e ha consultado en la forma en que apa
rece en el proyecto del Gobierno, el siguiente 
ítem que habia sido suprimido por la Comision 
Mista: 

Item 3091 Para el funcionamiento de 
las clases de economía do
méstica p8l'a cincuenta 
alumnas divididas en fami
lias, con asistencia de vein
te alumIlus cada dia, a ra
zon de setenta cFmtavos 
cada una ....................... $ 3,360 

Si ¡;e nombra, por ejemplo, rector a una per
sona que ha sido veinte años inspector, tendrá 
una gl'atificaeion, con este sistema, de cinco 
mil pesos! 

Voi a leer la parte de la sesion del Senado, 
da 9 de enero de 18í9, cuando se discutia esta 
181. Dice así la parte a que me refiero: 

«El señor J ~EYES (vice- Presidente ).-De mo
do que la cuarentava parte se cuenta al prin
ei¡:;iar el sétimo año i sohre el sueldo que go
zaba el protesor al cone! nir el sesto. Quedaría 
el artículo en esta forma: 

Los rectores i profesores 3e los estableci
mientos de instruccion media i superior, ren-

El sellor Echenique.-Deseo decir dos clrán, despues de seiíS itños do servicios, una 
palabras sobre el ítem 3159, relativo a los pre- gratificacion anual equivalente a la cuarentava 
mios de los empleados de instruccion secun- parte del f"ueldo que les estuviere itsignadoal 
claria i superior. terminar el sesto año. 
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El tiempo de licencia que pasare de un mes truccion don Cárlos Ealmaceda, i en él se 
no se tomará en cuenta para los efectos de vuelve a, la práctica establecida en el decreto 
este artículo. del 87, agregándose todavía una condicion 

El señor VALDES Vr.JIL.-I cuando el em- lilas ventajosa para los empleados, porque se 
pleado goza de dos sueldos, i,cómo se hace'Z permitia la acumulacion de las gratificaciones. 

El seriar nEVES (vice-Pr.e:-;idente).-No sé Llamo la atencion hácia esta derogacion es-
como se hará en la práctica. presa, porque tiene importancia, como he de 

El serior AMUNA'l'EI,['[ (:\linistro de Instruc- manifestarlo en un momento mas. 
cion pública).-Yo no sé como sé hará en la La Comision Mista, estando vijente el de
práctica; pero creo es fácil concebir cómo se creto espedido por el Excmo. señor Figueroa 
haria. i per el .Ministro seriar Balmaceda, estableció 

Si unct persona desempefla dos clases dis- que los premios debian abonarsR conforme al 
tintas, la gratificacion se hará con arrrglo a decreto del Excmo. seilOr Montt. Ruego al 
los servicios que haya prestado en cada una soror S 'cretari0 se sirva dar lectura a la glo-
de ella;;. sa que dió a pste ítem la Cornision Mista. 

Así, cuando el profesor llegue al sét,illlo aÍio El señOr Secretario.-Dice así: (,P3.ra 
de servicios en una clase, se le dará el premio pagar los premios que devenguen durante el 
que por ella le corresponda i cuando alcance ario los empleados de jnstl'l1ccion secundaria 
al sétimo ario de otra clase se seguirá la mis- i superior en conformidad a los artículos -l-l 
ma regla.» i 45 de la lei de 9 de enero de 1879, i al de-

creto reglamentario de 31 9,e diciembr~ de 
De manera que quedó en la dlscusion tien 1906.» 

establecido que un pI'ofesor al primer aClo, te· El señor Letelier (Ministro de Instrur;cion 
nia derecho a una cuarentava parte de su suel- pública).-El decreto dei Excmo. serior IIIontt 
do, i qn~ un profesor flue hiciera varias cla- habil'l sido espresamente derogado por el otro 
ses tenilt derecho a una gratificacion por cada decreto del Excmo. serior Figueroa. El Hono" 
clase. rabIe Senado aprobó el ítem en la forma pro . 

.Me parece que el Senado deberia in"lstir puesta por la Comisjon Mista, j, entre talltlJ. 
en su ¡Jrimitiva interpretacion, ya que dejan- la Honorable Cámara de Diputados lo aprobó 
do la partida en esta forma podría significar en la forma propuesta por el GobiernD. 
un gasto de dosc;Íentos mil o de un minan de 1 bien, señor, ¿es posible que una glosa del 
pesos, segun fuera el criterio que se tuviera presupuesto pueda dar vidft a un decreto es
para interpretarla. presamente derogado por otro~ Esto es grave; 

J~l señor LetelierCH inistro de r llstruecion r,o creo que los Poderes Púhlicos puedan ill
pública).-Es efectivo que el artícnlo 44 de la vadir los uno;:; la esfera de accion ele los otros. 
lei de 1879 ha dado lugar a interpretaC'iones La Con;isi"n Mi~ta no ha podido estatllpar 
diversas. Uno de los d'ccretos mas importltn- un ítem en forma de dar vida a un decreto 
tes sobre esta mat(-)ria es el del año 87, que supremo espedido por el Preside lte deh R,:
mandó pagar al profesorado seis cuarentavas pública i que ha sido derogado por otro mCl
partes en el séptimo añG i que declaró incom- jistrado de igual categoría algun tiempo des
patiblc la acumulacion ele empleos para los pues. 
ef"ctos de la gratificacion. La" cosas se man- Entrego esta grave cuestion al cnterio dd 
tuvieron con el cnterio establecido en este de- Honorable Senado. 
creta hasta la época en que t'l Exmo. serior Pero vamos al fondo de la cnestion para 
don Pedro Montt subió J. la presidencia de la ver si hai conveniencia pública en aprobar d 
l{epúbJica, ítem en la forma propuesta i)or la Comisiun 

lCl seúor l\Iontt <lictó entónces un (lecreto ~1ista. 
moditicando el réjimen existente i ord Imando Es un hecllO perfedameute estal:lecido que 
que las gratificaciones se pagaran en la fol' el personal de instruecion secundaria está mal 
ma indicada por el seDar Senad0r por Liná- remunerado. Es un hecho tambien que el nÍ
res, e~ decir, haciéndose el pago de una cua- vel moral del profesorildo, su eompetellcia i 
rRntava parte al fin del séptimo año de ser- su preparacion e,,¡táll mui léjos ele COl'respon
vicio. l!.,;l serior Montt mantuvo tambien en del' a los escasos sueldos que perciben los pro
su decreto la antigua prohibicion de las acu- fesores. 
mulaciones para los efectos de la gratifica- Desde 1879, los empleados del Poder Ju
cion. Durllnte la presidéncia del seüor don dicial han tenido trece leyes de aumento de 
:Bjmiliano Figueroa se dictó un nuevo decre- sueldos hasta dejarlos en la situaeion econó
to, firmado por el entóllces )finistro .de lns- mica de que actualmente disfrutan. Los de la, 
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administracion militar han tenido ocho leyes Señoría nos lleva con sus observaciones a unlt 
de aumento de sueldos a cantal' de aquel cuestion distinta. 
arra. Lo que se trató en la Comision no fué el au-

Estas mpjoras que ha obtenido el perso- menlo o la disminucion de sueldos, sino la 
nal juéiicial con las distintas leyes dictadas cGe.~tion de si era procedente consagrar un 
en S:l favor, han aumentado sus suel decreto que habia invadido las facultades del 
dos, con relacion al año 1879, mas o mé· Gobierno aumentando en ochr:;cientos mil pe· 
nos en un cuatrocientos por ciento; las refor· sos un gasto de doscientos mil pesos. 
mas introducidas en el servicio de la auminis- l,~l señor Letelier (Ministro de Instruc
tracion militar han aumentado los sueldo s, cion Pública).-Dentro de mi ereterio creo es
mas o mrmc.s, en un trescientos veinticinco tal' justificando el decreto Figueroa-Balmace
pOr ciedo; i, entre tanto, los profesores de da, i dando las razones que justifican ese de
instruccion secundaria han mejorado única- creto, h3 dado algunas razones legales; ahora 
mente su situacion, desde el año 79 hasta hoi, entro en el terreno de la equidad i justicia 
en un noventa i siete por ciento, es decir, que tiene ese decreto. 
pstán en condicion cuatro veces inferior al Pido al señor Senador por Santiago q\le me 
Poder JndiCIal i a los servidores del Ejérci~oi escuse; pero debo cumplir, pn~cisamente par
la Armada. quo sal Ministro del ramo, con mi deber. Así 

Corno no quiero avanzar apreciaciones sin lo entiendo, i soi yo elllamaclo a juzg"r este 
comprobarlas, me va a escusar el Senado que deber segun mi conciencia. 
dé los siguiente dato.>. Creo que habria grayísirnas perturbaciones 

Diversas leyos de aumento do sueMos I en la enseñanza pública de este pais si el 
han venido a cambiar sustancialmenta la con- -;\Iinistro no dijera al H 1110rable Senado la ver
dicion económica de los empleados judiciales, dad pIona, desnuda, de la conveniencia que 
aumentando sas sueldos, como he dicho, en envuelve la supresion hecha por la Oámara de 
un cuatrocientos por ciento, con reIucion a lo Diputados. 
quo ganaban en 1879. Un .iuC'7. de d0Dartamento ganaba en 1879 

Así, ;)or ejemplo, i este HS un estudio iné- dos mil qninientos a tres mil quinientos pesos; 
c1ito, por lo cua.l me permito molestar al Se- en 18U7 pasó a ganen hasta cuatro mil qui
nado, un relator ganaha en aquel año, mil nientos p080S; actualmente gana ele diez a do
,quinientos pesos; en 1897, d(~ tres mil a tres 013 mil pesos. Han tenido, pues, los jneces un 
mil quinientos pesos; i on 1912, diez mil po- aumento de dosl;icnlos cir.cllentlt por cipnto 
sos; total dol aumento, cuatrocientos sesenb en sus sueldes. 
i seis por ciento. En la j0rarquía militar pasa otro tanto. Hai 

Un juez de provincia ganaba el año 79, de una serie de leyes que han venido lt crear la 
euatro a cinco mil pesos; 01 97, de seis a sie- sitllacion mas favoraLle para esos empleados, 
te mil. quinientos pesos; en 1912, de doce a pues SA los ha. aUffifmtado lo~ sueldos hasla en 
dieciseis mil pesos; total del aumento, un dos- un dosl:lentos noventa por uento. 
cientos por eiento. ~l señor MaHe (Presidente).-Como ha 

El señor Barros Errazuriz(illterrumpien- llegado la hora, quedará Su Señoría eon la pa
do la lectura).-Pero aquí no ostarnos tratan- labra para la sesion próxin:a. 
do de aumento de sueldos, señor Ministro. So levanta la sesion. 

El señor Walkcr Madínez.-Seria con- Se leumtó la liesion. 
veniente que el señor Ministro diera en el 
clavo i no en la herradura. 

El señor Letelier.-(Ministro de Intruc
cion pública.-Larnento no tener el criterio 
que distingue al señor Senador por Santiago. 

El·señor Walker Madínez.-Pero;tratán-
• d S dose de la interpretacion de un ecreto" u 

POI' la primera hora, 
GABRIEL D. ~L7:0. 

Por la segunda hora, 
ANTON ro ORREGO BARROS. 


